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L a formación en protocolo y organización 
de eventos en España goza de muy bue-
na salud. Así lo demuestran las opiniones 
que REVISTA PROTOCOLO ha recogido 
de las universidades y centros académicos 

que son referencia en nuestro país. La práctica totali-
dad de ellos pone una nota alta a estas enseñanzas: 
“un notable alto, casi un sobresaliente” para un sector 
académico que se encuentra claramente en alza, con 
numerosos estudios ya oficiales que se imparten en las 
mismas universidades o en centros adscritos (grados y 
postgrados), además de un sinfín de titulaciones pro-
pias sobre esta materia o sobre disciplinas afines.

Es tal la importancia que ya ha adquirido la formación 
en protocolo y organización de eventos, que desde 
REVISTA PROTOCOLO hemos considerado de máxi-
mo interés hacer una radiografía a este importantísi-
mo sector que matricula cada año a miles de alumnos 
en España, jóvenes que, según las personas con las 
que hemos hablado, encuentran en este ámbito “mu-
chas y muy buenas salidas profesionales”.

Para estas páginas especiales, nuestra redacción 
se ha dirigido a numerosas instituciones que impar-
ten esta formación. De todos los contactados, fueron 
ocho entidades (universidades y centros adscritos y 
no adscritos) los que han mostrado verdadero interés 
en opinar acerca de cómo se encuentra esta forma-
ción en España, y todos coinciden en lo mismo: “Goza 
de muy buena salud” y atrae mucho a los jóvenes “por 
las muy buenas expectativas que ofrecen estos estu-
dios en todos los sentidos”.

Las entidades que participan en este amplio reportaje 
son las siguientes:

- Universidad Camilo José Cela (UCJC) a través 
de Carlos Fuente, director de los estudios de Proto-
colo y Organización de Eventos.

- Universidad del Atlántico Medio (UNAM) a través 
de Mónica Pellejero, decana de la facultad de Co-
municación, y Patricia Fuente, directora del Grado 
en Protocolo y Organización de Eventos (distancia) 
de esta Universidad.

- ISEMCO (International School of Event Manage-
ment & Communication).

- Escuela Internacional de Protocolo (EIP) a tra-
vés de Gerardo Correas y Diego Zala Martínez, 
presidente y director académico del Grupo EIP res-
pectivamente.

- Universidad Europea (EU) a través de Csilla Fel-
földy, directora del Máster en Dirección de Protoco-
lo y Organización de Eventos 100% online.

- Universidad Nebrija a través de Elena Borau, di-
rectora del grado en Comunicación Corporativa, 
Protocolo y Organización de Eventos.

Los más reconocidos 
responsables de estos estudios 
en España consideran que 
los métodos didácticos 
en protocolo y organización 
de eventos aportan una
educación integral de calidad 
que atrae a los jóvenes, 
“los cuales ven en estos 
planes académicos muchas 
posibilidades laborales”

La formación en protocolo 
y eventos goza de muy       

buena salud
Las principales universidades y centros académicos donde 

se imparten estos estudios dan un “notable alto, casi un 
sobresaliente”, a los programas docentes que se 

imparten en nuestro país

R ADIOGR AFÍA AL SISTEMA EDUC ATIVO ESPAÑOL EN NUESTR O SECTOR
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- Escuela de Negocios y Empresa (ENyD) de la 
UEMC a través de Jorge Abaurrea, docente del 
máster oficial online en Imagen Pública, Dirección 
de Eventos y Protocolo.

- Instituto Mediterráneo de Estudios de Proto-
colo (IMEP) a través de Diana Rubio, directora 
académica.

Todos ellos, han realizado interesantes declaracio-
nes sobre nuestro sistema educativo en protocolo 
y organización. Palabras que podemos leer en las 
siguientes páginas. 

A continuación, mostramos algunas de las frases 
más destacadas de cada uno de ellos

Carlos Fuente (UCJC): “La calidad educativa en Es-
paña es muy buena, al menos en las universidades 
de referencia como la Universidad Camilo José Cela 
y, especialmente, desde que ISPE se ha convertido 
en su socio estratégico prioritario”.

Mónica Pellejero y Patricia Fuente (UNAM): “Nues-
tros estudios de protocolo aportan una formación in-
tegral que proporciona las herramientas necesarias 
para que la profesión se desempeñe con dignidad. 
Sin duda, debería ser obligatorio el título oficial para 
ejercer la carrera laboral en las instituciones”.

Gerardo Correas y Diego Zala (EIP): “No solo enseña-
mos a los alumnos a hacer eventos; tenemos el deber de 
enseñarles a trabajar. Nos hemos impuesto la obligación 
de que sean profesionales felices” (Gerardo). “La reali-
dad nos dice que ya comenzamos a disfrutar del recono-
cimiento que nuestra profesión merece” (Diego).

Csilla Felföldy (UE): “A la calidad de la formación 
en protocolo en España le pondría un 8, pues hay 
aspectos que mejorar. Abogo por un buen plan de es-
tudios acorde a nuestros tiempos, además de contar 
siempre con un contenido adecuado”.

Elena Borau (Nebrija): “Una formación reglada, de cali-
dad y multidisciplinar siempre va a contribuir a acabar con 
el intrusismo. Sí, definitivamente, el título de grado debe-
ría ser obligatorio para ejercer la profesión de protocolo”.

Jorge Abaurrea (ENyD): “La calidad de la formación 
de protocolo en España es muy alta, ya que es un 
país con una larga historia que, a la postre, es el ger-
men esencial de esta disciplina. Le pondría una nota 
muy cercana a la máxima”.

Diana Rubio (IMEP): “La calidad de la formación en 
nuestro sector en España es muy buena, pero exis-
ten sectores que consideran que el protocolo y la or-
ganización de eventos puede ejercerlo todo el mundo 
y no es así. Le pondría un 8,5, mejorable”.

De izquierda a derecha y de arriba abajo, Carlos Fuente, Mónica Pellejero, Patricia Fuente, Elena Borau,     
Csilla Felföldy, Gerardo Correas, Diego Zala, Jorge Abaurrea y Diana Rubio.



La universidad española con 
más prácticas y con un grado 

de satisfacción del 95%
Ante los nuevos retos sociales, la UNIVERSIDAD CAMILO 

JOSÉ CELA ofrece una formación flexible y transversal con la 
que sus alumnos adquieren unas competencias tecnológicas 

imprescindibles para su futuro personal y profesional 

La Universidad Camilo José Cela (UCJC) nació en 
el año 2000 como parte de la Institución Educati-
va SEK y tiene como misión servir a la sociedad 
formando profesionales del futuro y preparándolos 
ante los nuevos retos. Volcada en la innovación y en 
la evolución constante de acuerdo con la realidad 
empresarial y social, la UCJC se caracteriza por 
aplicar los mayores niveles de rigor y excelencia. 
Tiene como ejes estratégicos el emprendimiento, la 
tecnología y digitalización, el compromiso social y 
el bienestar.

En la Universidad Camilo José Cela queremos hacer 
las cosas de forma diferente. El mundo evoluciona 
continuamente y ante sus nuevos retos ofrecemos 
una formación flexible y transversal que fomenta el 
espíritu emprendedor y la innovación social con la 
que nuestros alumnos adquieren unas competen-
cias tecnológicas imprescindibles para su futuro 
personal y profesional.

Se trata de la universidad pionera en los estudios 
oficiales universitarios en protocolo y organización 
de eventos. En 2010 se convirtió en la primera uni-
versidad española que obtuvo la aprobación por el 
Consejo de Ministros para impartir este grado oficial 
y en 2012 el primer master universitario en esta es-
pecialidad en el ámbito europeo. Desde entonces, 
han pasado más de 3.000 estudiantes con un por-
centaje de acceso a la profesión que supera el 80 

por ciento, según la auditoría realizada y presentada 
ante la Comunidad de Madrid. 

Los estudios de protocolo y organización de even-
tos de UCJC cuentan ya con tal experiencia y reco-
nocimiento que su posicionamiento en el mercado 
laboral es muy alto y a la que instituciones y empre-
sas recurren para realizar prácticas de alto compro-
miso o acceder a puestos de trabajo de alto nivel. 
Sus estudios siempre han sido abrigados por todas 
las asociaciones profesionales y son impartidos por 
profesionales destacados, lo que ha permitido una 
mayor accesibilidad a la profesión de los alumnos. 
Su gran objetivo es situarse en la vanguardia de 

En 2010 se convirtió en la 
primera universidad española 
que obtuvo la aprobación 
por el Consejo de Ministros 
para impartir un grado oficial 
en protocolo y en 2012 el 
primer master universitario 
en esta especialidad en el 
ámbito europeo  
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los conocimientos de protocolo y organización de 
eventos y mostrarse en sintonía con la demanda 
actual de estos técnicos.

Nuestro proyecto educativo
La Universidad Camilo José Cela trabaja desde el 
primer curso con una metodología learnign by doing, 
participando en proyectos reales con las mejores 
agencias de comunicación, productoras y clien-
tes de todo el mundo. Pretende que sus alumnos 
adquieran las habilidades y herramientas impres-
cindibles para adaptarse a las necesidades de un 
sector que está en constante cambio y con las que 
se pueda desarrollar la marca personal y profesio-
nal de cada estudiante. Como en todos los estudios 
combina la formación teórica con la práctica, pero 
se diferencia de otras opciones por alta calidad de 
sus profesores profesionales y por trabajar dinámi-
cas muy próximas a las exigencias de las empresas 
e instituciones que demandan este tipo de expertos.

El nuevo Campus Castellana
 Los estudios del grado y máster de protocolo y 
organización de eventos se impartirán en el curso 
2023-2024 en el nuevo Campus Castellana de la 
Universidad Camilo José Cela, ubicado en la ca-
lle Juan Hurtado de Mendoza, junto al Paseo de 
la Castellana, entre Cuzco y Plaza de Castilla. El 
edificio consta de cuatro plantas y una superficie de 
11.319 metros cuadrados, 3.226 de ellos en zonas 
de trabajo exterior verde.

Este campus permitirá la formación de 2.500 estu-
diantes y docentes de diversas nacionalidades que 
disfrutarán de espacios dinámicos y colaborativos 
que fomentan la creatividad, la innovación y el em-
prendimiento, que son parte del modelo de docen-
cia y aprendizaje impulsado por la UCJC.

La nueva sede de la UCJC cumple con los máximos 
estándares de sostenibilidad, eficiencia energética 

Desde que se implantaran 
los programas oficiales en 
protocolo, han pasado por 
estos estudios más de 3.000 
alumnos con un porcentaje 
de acceso a la profesión 
que supera el 80%, según 
la auditoría realizada y 
presentada en la 
Comunidad de Madrid  
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y bienestar, incluyendo la prestigiosa certificación 
‘Leed Platinum’, convirtiéndole en el campus univer-
sitario más sostenible de España. La tecnología es 
otro de los puntos fuertes de la nueva sede, no solo 
por ser un edificio inteligente de última generación 
sino por incorporar a sus aulas las últimas innova-
ciones educativas desarrolladas por SEK Education 
Group al que pertenece la Universidad Camilo José 
Cela.

La oferta docente 
La UCJC en el ámbito de protocolo y organización 
de eventos ofrece un grado universitario y un máster 
en Dirección de Protocolo, Producción, Organiza-
ción y Diseño de Eventos, así como títulos propios 
como el MBA en Organización de Eventos, Comuni-
cación y Marketing, entre otros. A lo largo del curso 
2023-2024 incorporará a su oferta en el ámbito de 
organización de eventos otras temáticas especiali-
zantes como Eventos de Moda, Eventos Deportivos 
o Wedding Planner. Se trata de los estudios que más 
demandan las empresas e instituciones contratantes 
de profesionales, que empiezan a exigir estas titula-
ciones para acceder al puesto de trabajo.

Presencial, semipresencial y online
Todos los estudios en protocolo y organización de 
eventos se ofrecen en modalidad presencial, se-
mipresencial y online. Incluso ofrece planes perso-
nalizados que se adaptan a las necesidades de los 
alumnos, especialmente, aquellos que son profesio-
nales o que están actualmente trabajando en dife-
rentes sectores.

Prácticas en los cuatro cursos
La Universidad Camilo José Cela es la única ins-
titución universitaria que en su grado de protocolo 
y organización de eventos ofrece prácticas en los 
cuatro cursos. Un total de 450 horas que pueden 
extenderse en función de las circunstancias y que 
gestiona también prácticas extracurriculares de 
mayor duración. Se centran en todos los sectores 

posibles de la organización de eventos y ha acredi-
tado que es la universidad española que mayor nú-
mero de alumnos realizan prácticas en empresas, 
instituciones y eventos de gran peso nacional y 
autonómico y local. Supera el medio millar de con-
venios de prácticas con un grado de satisfacción 
de los alumnos del 95%, cifra muy similar a la que 
aportan las entidades que ofrecen esta oportuni-
dad. En este caso, la UCJC sigue una política muy 
exitosa debido a su continua presencia en el sector 
gracias a sus colaboradores profesional y al grado 
de confianza que ha generado desde la creación de 
estudios hace 13 años.

Opciones de futuro profesional
Muchos centros de formación ofrecen cifras de co-
locación aleatoria y sin base que lo pueda acreditar. 
Sin embargo, la UCJC audita anualmente los resul-
tados de inserción laboral que son extremadamen-
te positivos, como puede verse en su propia página 
web. Por el sistema y metodología seguidos en la 
enseñanza, las opciones de futuro profesional se 
abren a muchos sectores y entidades y empresas, 
sin que tampoco se olvide la iniciativa emprende-
dora de cada alumno, a quien desde el primer curso 
se le prepara en las capacidades para desarrollar 
sus propios proyectos.

La UCJC no es una universidad más. Trabaja el 
lado humanista, la creatividad, la colaboración en 
equipo, el conocimiento de las últimas tecnologías 
y la capacidad de resolver conflictos. Ofrece ade-
más unas instalaciones de vanguardia en el cen-
tro de Madrid y un campus central que dispone de 
otras herramientas capaces de contribuir al desa-
rrollo profesional, como una agencia de eventos 
propios, un mediaLAB en cuestiones audiovisua-
les, actividades deportivas, competiciones nacio-
nales e internacional, programas de Erasmus muy 
sofisticados y relevantes, programas de estancias 
en el extranjero, talleres especializados, prácticas 
internacionales, tutores profesionales, etc. 
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¿Qué importancia tiene el protocolo y la organiza-
ción de eventos en la sociedad actual?
Una sociedad sin protocolo genera conflictos de for-
ma importante y continua como reconocen los ex-
pertos de antropología. En el ámbito habitual el pro-
tocolo pretende facilitar las relaciones en sociedad 
y conseguir objetivos que den respuesta a la pro-
yección de las instituciones y empresas. Además, 
es clave en la economía de cada país y fundamental 
en el desarrollo integral de la sociedad.

¿Qué opina sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor 
que en el resto del mundo? ¿Peor? 
España ofrece buenos niveles de calidad formativa, 
siendo el país de referencia a nivel internacional. 
Siempre se puede seguir mejorando, pero lo que se 
ofrece ahora está muy por encima de otras opcio-
nes internacionales.

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría? ¿En qué sería 
mejorable?
Entre el 1 y el 10, España se sitúa en un guarismo 
alto con respecto a otros países. Desde luego no 
estamos en el 10, pero sí por encima de 8 y en lí-
nea ascendente, al menos en las universidades de 
referencia como la Universidad Camilo José Cela y, 
especialmente, desde que ISPE se ha convertido en 
su socio estratégico prioritario.

Cada vez son más los jóvenes que quieren cur-
sar estudios de protocolo. ¿Por qué?

La cifra de jóvenes que se matriculan va en aumen-
to cada año, ¿Por qué? Estamos ante una opción 
profesional diferente, creativa, atractiva, capaz de 
potenciar las cualidades de cada persona y muy in-
trincada en la realidad social.

¿Qué les ofrece la Universidad Camilo José Cela 
para que decidan matricularse en ella? 
Aporta buenos profesionales docentes, dinámicas 
de formación diferentes y posibilidades de desarro-
llo muy altas tanto a nivel nacional como internacio-
nal. Ofrece medios, oportunidades, buenas prácti-
cas y pertenencia al colectivo profesional. Por otra 
parte, es la única española que trabaja las prácticas 
externas desde primero (y durante todos los cursos) 
y eso es clave. Dispone de su propia agencia desde 
los que se organizan eventos sin parar.

“Una sociedad sin protocolo 
genera conflictos de forma 
importante y continua, como 
reconocen los expertos de 
antropología. Además, es clave 
en la economía de cada país 
y fundamental en el desarrollo 
integral de la sociedad” 

REDACCIÓN

“Cada vez matriculamos a más        
jóvenes porque nuestras opciones 

profesionales son diferentes” 

CARLOS FUENTE, director de los estudios de Protocolo y Organización de 
Eventos de la UNIVERSIDAD CAMILO JOSÉ CELA: 

Carlos Fuente es doctor por la Universidad Camilo José Cela y licenciado en 
Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid. Es director de los estudios 
universitarios en Protocolo y Organización de Eventos de la UCJC, vicepresidente 

del Observatorio de Protocolo y Eventos y miembro número 1 de la Academia 
Internacional de Ceremonial y Protocolo. Además, fue fundador y primer presidente 

de la OICP. Director de Protocolo de la Fundación Princesa de Asturias entre 1980 
y 2013, fue distinguido con la Cruz de Caballero del Mérito Civil, la Cruz de Plata de 
San Juan Evangelista y es Premio Internacional de Protocolo a la mejor trayectoria. 

Cuenta en su haber con más de cincuenta publicaciones.
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¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree 
que debería ser obligatorio exigir un título uni-
versitario en esta materia para trabajar en cual-
quier institución?
El intrusismo profesional cada vez es menor gracias 
al esfuerzo de las universidades y a las asociacio-
nes profesionales. Las instituciones públicas con-
vocan oposiciones donde se exige el título de gra-
duado en protocolo y organización de eventos, algo 
impensable hace diez años. Hoy es una realidad, 
aunque hay que seguir trabajando por la consecu-
ción del ansiado COLEGIO PROFESIONAL.

¿Qué importancia tiene el protocolo como         
herramienta de comunicación en los nuevos 
tiempos?
La comunicación no puede separarse del protocolo 
a la hora de enfrentarse a eventos. Tanta importan-
cia tiene el uno como el otro, sencillamente porque 
se necesitan. De ahí que sea necesario trabajar 
desde los estudios de protocolo en temas de comu-
nicación y viceversa.

¿Qué opina de la política educativa de las enti-
dades estatales sobre protocolo y eventos?
La política educativa de las instituciones públicas 
en relación con el protocolo ha cambiado mucho 
en los últimos años porque empieza a considerar-
nos auténticos profesionales que contribuyen a su 
proyección social y a sus relaciones instituciona-
les. Cada día son más sensibles al papel profesio-
nal de los técnicos de este sector. Se nota mucho 
en los cientos de cursos internos que convocan 
anualmente.

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que 
se merecen por parte de la sociedad? 
Cada día tienen mayor reconocimiento. Antes se 
veía el protocolo como algo que afectaba a la casa 
real o a determinadas autoridades, y hoy la mayoría 
sabe que no se puede organizar una gala de pre-
mios o un festival o un acontecimiento deportivo o 
cultural sin contar con él. Cuando se aplica proto-
colo los resultados mejoran en más de un 500%. 
Tema serio.

“La calidad educativa en 
España es muy buena, al 
menos en las universidades 
de referencia como la 
Universidad Camilo José Cela 
y, especialmente, desde que 
ISPE se ha convertido en su 
socio estratégico 
prioritario”

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas? ¿Es algo rele-
vante para vosotros?
La UCJC tiene un grado de implicación muy alto con 
las asociaciones nacionales y autonómicas. De he-
cho, el director de los estudios universitarios de pro-
tocolo es académico número 1 de la Academia Inter-
nacional de Protocolo y Ceremonial, vicepresidente 
del Observatorio Profesional de Protocolo, Medalla 
de Honor de Protocolo por la Asociación Española 
de Protocolo y otros importantes reconocimientos. 
UCJC ha firmado un acuerdo de colaboración con  
la Asociación Española de Protocolo y pretende ex-
tender esta política al resto de entidades que defien-
den esta profesión y su formación.

“La UCJC es la única universidad 
española que trabaja las 
prácticas externas desde 
primero (y durante todos los 
cursos) y eso es clave. 
Dispone de su propia agencia 
desde la que se organizan 
eventos sin parar”
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Carlos Fuente.



Una universidad de su tiempo
El Grado en Protocolo y Organización de Eventos que ofrece
 la UNIVERSIDAD DEL ATLÁNTICO MEDIO está encuadrado 

en pleno siglo XXI. Dura 3 años, lo que permite una              
inserción laboral más rápida

La polémica LOSU, Ley Orgánica… establece por 
ordeno y mando un modelo de universidad desfasa-
do que no responde a la demanda de la sociedad. 
A la pregunta que desde tiempos inmemoriales se 
han formulado los teóricos del Derecho sobre si pre-
valece la ley sobre el poder, o si por el contrario el 
poder ha de ejercerse con respeto a la ley, se ha 
dado una respuesta contundente en nuestro país: 
la ley se cambia a gusto del poder y mirando casi 
exclusivamente a sus intereses. 

Nuestros políticos no saben que Montesquieu afir-
mó que las leyes solo podrían ser tocadas con mano 
temblorosa. La respuesta que con alto grado de 
probabilidad va a dar la sociedad a esa forma de 
ejercer el poder, al menos en el ámbito de la educa-
ción universitaria, va a ser una apuesta decidida por 
las universidades privadas. Y ello va a ser así por-
que una institución universitaria estática y aferrada 
a rígidos esquemas es incapaz de acompasarse a 
la dinámica que la sociedad espera de ella. 

El modelo que defendemos y hemos implantado en 
la Universidad del Atlántico Medio hace del aula un 
recinto abierto a los vientos que soplan en la socie-
dad. El contacto con el mundo profesional a través 
de prácticas y bolsas de empleo nos convierten en 
la mejor plataforma para la futura vida laboral de 
nuestros alumnos. La metodología con la que se 
implantan las asignaturas, de cariz eminentemente 
práctico, refrenda este compromiso. La diferenciada 
oferta de titulaciones, que apuesta por implemen-
tar enseñanzas dirigidas a sectores donde se están 
despejando importantes nichos de empleo, como el 
rodaje de producciones cinematográficas, es otra 
prueba más de la vocación de constituir una univer-

sidad abierta al constante flujo de ideas e innovacio-
nes de nuestro tiempo.

Los años de andadura que acumulamos, ocho 
desde que la ley de reconocimiento de nuestra 
universidad fue aprobada por unanimidad, y trein-
ta y cinco desde que nacimos con el nombre de 
ESCOEX como institución de educación superior, 
son la prueba palpable de que es posible construir 
una universidad que no se desentienda de la aten-
ción personalizada a sus alumnos y de su futura la 
empleabilidad. En este sentido, cabe destacar que 
nuestro claustro incluye doctores y también un por-
centaje de docentes que a su vez son profesionales 
de probada trayectoria en los diferentes sectores; 
profesores que sirven de correa de transmisión con 
el ecosistema laboral. 

Los grupos reducidos que integran nuestras aulas 
permiten una interacción continuada con nuestros 

La organización de eventos 
y el protocolo han 
experimentado un 
crecimiento sin precedentes 
en España y en el mundo. 
Es un sector en auge que 
exige una gran cantidad de 
profesionales preparados 
al máximo nivel
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alumnos. Además, las competencias lingüísticas y 
digitales, indispensables para desenvolverse hoy 
con soltura en cualquier entorno profesional, se 
integran de forma natural en las enseñanzas que 
nuestra universidad ofrece. 

La Universidad del Atlántico Medio forma parte de 
convenios internacionales como Erasmus+, lo que 
permite a sus alumnos enriquecer su formación con 
estancias en universidades extranjeras y recibir es-
tudiantes de otros países. También se incorporan a 
nuestro quehacer actividades extracurriculares que 
hacen de la formación un proceso integral que va 
más allá de la mera impartición de conocimientos. 
Un buen ejemplo es el aula de cine, con proyeccio-
nes de películas acompañadas de debates, el club 
de oratoria, y las múltiples actividades extracurri-
culares que ya se realizan y que están en proyecto 
en nuestro campus. La universidad tiene una mi-
sión ambiciosa que consiste en ayudar a formar las 
personas íntegras que en el futuro próximo serán 
los protagonistas de nuestra sociedad. De ahí el 
compromiso con los alumni, los antiguos alumnos 
que siguen formando parte de nuestra comunidad 
universitaria que, año tras año, mostrarán con agra-
decimiento su orgullo de haberse graduado en la 
Universidad del Atlántico Medio.

Grado en Protocolo de 3 años
El grado en Protocolo y Organización de Eventos 
que ofrece la Universidad del Atlántico Medio está 
encuadrado en pleno siglo XXI. Queremos preparar 
estudiantes que dirijan la necesidad de las organi-
zaciones –públicas y privadas– de contar con una 
imagen pública cada vez más apurada y definida 
Hoy, desde una perspectiva renovada y moderna, el 
patrocinio, la organización de eventos y el protocolo 
están experimentado un crecimiento sin preceden-
tes, en España e internacionalmente. Es un sector 
en auge que exige una gran cantidad de profesiona-
les preparados al máximo nivel.

Este grado está concebido para dotar al estudiante 
de las competencias necesarias para su desempe-
ño profesional en todos los ámbitos del protocolo 

y en la organización de eventos con carácter ge-
neral: oficial, internacional, deportivo, empresarial, 
turístico, social, cultural, etc. Esta formación amplia 
ofrece las herramientas necesarias para poner a los 
alumnos en el futuro al frente de equipos dedicados 
a eventos corporativos o institucionales.

Es un grado concebido en tres años (presencial y 
a distancia). Si quieres, podrás tener un grado y un 
máster de especialización en un año más. En los 
cuatro años que duran, habitualmente, los grados 
en Protocolo y Organización de Eventos, aprove-
chando mejor tu tiempo. Así estarás preparado para 
la inserción profesional al máximo nivel, antes de 
que si cursaras un grado en cuatro años.

Máster en Dirección de Eventos
En los actuales entornos empresariales y organi-
zacionales existe cada día una mayor tendencia a 
la vinculación de los eventos a las estrategias de 
comunicación, marketing y ventas de las grandes 
empresas de todo el mundo. Para organizar con 
eficacia todo tipo de eventos y establecer una es-
trategia de comunicación acorde con los objetivos 
fijados, nuestro Máster en Dirección de Eventos y 
Protocolo dota a los estudiantes de herramientas 
que les permitan afrontar eficazmente los retos que 
suponen la planificación, organización, dirección y 
gestión integral de un evento institucional, cultural o 
de entretenimiento.
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El modelo que hemos 
implantado hace del aula un 
recinto abierto a los vientos 
que soplan en la sociedad. 
El contacto con el mundo 
profesional a través de 
prácticas y bolsas de empleo 
nos convierten en la mejor 
plataforma para el futuro 
laboral de nuestros alumnos



14 revistaProtocolo 

¿Qué importancia tiene el protocolo y la organi-
zación de eventos en la sociedad actual?
La era tecnológica en la que vive la sociedad actual 
conlleva directamente a que el protocolo y la organi-
zación de eventos formen parte fundamental de ella. 
Toda la disciplina ha sabido adaptarse a los cambios 
sociales, y lo está haciendo día a día, con el diseño 
de eventos novedosos, diferentes y atractivos que 
den respuesta a las necesidades sociales e incluso 
institucionales y empresariales. La nota más carac-
terística del protocolo y la organización de eventos 
de nuestros días es sin duda la capacidad de adap-
tación a las circunstancias.

¿Qué opináis sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor que 
en el resto del mundo? ¿Peor? 
Es una cuestión que depende de varios factores, 
como la institución que la oferta, el contenido del 
programa de estudios y la experiencia y formación 
de los profesores. En España existen diversas insti-
tuciones que ofrecen formación en protocolo, como 
universidades, escuelas especializadas, empresas 

de formación... Algunas de ellas tienen una buena 
reputación y ofrecen temarios rigurosos y actuali-
zados; a nuestro juicio el factor determinante en la 
calidad de la formación en protocolo es el contenido 
del programa de estudio. Una buena programación 
debe cubrir cuestiones importantes como la historia 
y la evolución del protocolo, sus diferentes tipos y 
su aplicación en distintos ámbitos, la organización 
de eventos y ceremonias, la etiqueta y el comporta-

“Somos una universidad con 
prestigio y calidad académica. 
Venimos de una importante 
escuela de negocios y nos 
respalda una trayectoria de 
más de 30 años formando a 
más de 1.500 alumnos y 
directivos” 

REDACCIÓN
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“El protocolo ofrece muchas            
oportunidades laborales y eso motiva 

mucho a los jóvenes” 

MÓNICA PELLEJERO, decana de la Facultad de Comunicación de la UNI-
VERSIDAD DEL ATLÁNTICO MEDIO y PATRICIA FUENTE, directora del Gra-
do en Protocolo y Organización de Eventos (distancia) de esta Universidad: 

Mónica Pellejero es doctora en Turismo por la ULPGC (Acreditada por la 
Agencia Canaria de Calidad Universitaria y Evaluación Educativa (ACCUEE) 

y decana de la facultad de Comunicación de la Universidad del Atlántico 
Medio, en donde se imparte el Grado en Protocolo y Organización de Eventos 
y el Máster Universitario en Dirección de Eventos y Protocolo. Tiene varios 

masters y fue responsable de Comunicación y Marketing y adjunta a 
dirección en el proyecto de innovación tecnológica ‘Holiday Tablet’. 

Y Patricia Fuente, formadora y consultora en protocolo y organización de 
eventos, es la directora del citado Grado en su modalidad de distancia. 

Está graduada en Protocolo y Comunicación y tiene el Máster 
Universitario en Dirección de Protocolo, Producción, Organización y 

Diseño de Eventos. Es, además, coordinadora académica de 
estudios a distancia de ISEMCO.
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miento social, así como la comunicación y las rela-
ciones públicas.

La experiencia y capacidad de los profesores es 
también una variable importante a la hora de evaluar 
la calidad de la formación en protocolo. Los docen-

“Tenemos un profesorado 
altamente capacitado e 
investigación de vanguardia. 
También ofrecemos al 
estudiante oportunidades 
de empleo y prácticas 
profesionales que permiten 
adquirir experiencia 
laboral relevante y mejorar 
sus perspectivas de 
empleabilidad”

tes deben atesorar una formación 
adecuada en el sector y contar 
con experiencia práctica en la or-
ganización y gestión de eventos. 
Así, es importante investigar cui-
dadosamente antes de elegir una 
institución y un programa de es-
tudio para asegurarse de que se 
está optando por una formación 
de la máxima calidad.

Cada vez son más los jóvenes 
que quieren cursar estudios de 
protocolo. ¿Por qué?
Podríamos citar diferentes moti-
vos, como el interés por el mundo 
de los eventos o la vocación por 
la organización. Hay jóvenes que 
tienen una habilidad innata para la 
organización y se sienten atraídos 
por profesiones en las que pue-
dan desarrollar esta capacidad, 
como es el caso de la organiza-
ción de eventos.

También es destacable que el 
sector de los eventos y la orga-
nización de actos ofrece a día de 
hoy una amplia gama de oportuni-
dades laborales, lo que puede ser 
una motivación importante para 
los jóvenes que buscan una pro-
fesión con buenas perspectivas 

Mónica Pellejero.

Patricia Fuente.
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de trabajo. Finalmente, la organización de eventos 
implica también la creatividad y el diseño, algo que 
puede atraer a jóvenes que tienen habilidades en 
estas áreas y quieren aplicarlas en su profesión.

¿Qué les ofrece la Universidad del Atlántico Me-
dio para que decidan matricularse en ella?
Somos una universidad con prestigio y calidad 
académica, venimos de una importante escuela de 
negocios y nos respalda una trayectoria de más de 
treinta años formando a más de 1.500 alumnos y 
directivos. Contamos con un profesorado altamen-
te capacitado y una investigación de vanguardia. 
También ofrecemos al estudiante oportunidades 
de empleo y prácticas profesionales que permiten 
adquirir experiencia laboral relevante y mejorar sus 
perspectivas de empleabilidad. Por lo tanto, una 
universidad que tenga relaciones cercanas con 
empresas y organizaciones del sector puede ser 
muy atractiva para los estudiantes que buscan un 
futuro laboral exitoso. En último lugar, destacaría 
nuestro programa de becas y el trato personalizado 
que ofrecemos a nuestros estudiantes, siguiendo 
de cerca su evolución y ofreciéndoles aquellas he-
rramientas necesarias para la potenciación de sus 
talentos durante esta etapa de aprendizaje.

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Creen 
que debería ser obligatorio exigir un título uni-
versitario en esta materia para trabajar en cual-
quier institución?
La formación continua y permanente de todos los 
profesionales es, sin duda, imprescindible para que 
el colectivo profesional pueda avanzar. Estos estu-
dios contribuyen de forma transversal a formar al 
profesional en una disciplina no tan novedosa que 
en las últimas décadas estaba siendo desempeña-
da por personas con perfiles profesionales hetero-
géneos. Aportan a los profesionales una formación 
integral, multidisciplinar, vanguardista y novedosa 
que proporciona las herramientas necesarias para 

“Nuestros estudios de 
protocolo aportan una 
formación integral que 
proporciona las herramientas 
necesarias para que la 
profesión se desempeñe con 
dignidad. Sin duda, debería 
ser obligatorio el título 
oficial para ejercer la 
carrera laboral en las
instituciones”

que la profesión se desempeñe con dignidad, con 
criterio, con rigor y con profesionalidad. Sin duda 
alguna la obligatoriedad de las titulaciones es más 
que necesaria. 

¿Qué importancia tiene el protocolo como       
herramienta de comunicación en los nuevos 
tiempos?
Protocolo y comunicación son dos caras de una 
misma moneda. Habría mucho que decir de este 
tema, pero lo más importante es que en la actua-
lidad, el protocolo es la imagen más directa de la 
puesta en escena de cualquier evento. La importan-
cia de ello no puede ser menor cuando la imagen 
que se traslada de un evento ha de estar perfec-
tamente mimada, estudiada, pensada y diseñada 
para que el mensaje deseado llegue al público en 
las mejores condiciones.

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que 
se merecen por parte de la sociedad? 
El reconocimiento de los estudios como tal ya exis-
te desde que en el ámbito universitario se institu-
cionalizaron unos estudios de grado y de posgrado 
que albergan esa titulación. Ese podríamos decir 
que puede ser uno de los mayores reconocimientos 
institucionales hasta el presente que marca un an-
tes y un después en la formación. Es cierto que, por 
parte de la sociedad, en general, aún queda mucho 
camino por recorrer. Hay muchos sectores sociales 
que aún desconocen la importancia de un profesio-
nal formado con capacidades desarrolladas para 
organizar eventos.

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas? ¿Es algo rele-
vante para vosotros?
Estos estudios de grado y postgrado cuentan con 
la participación activa y dinámica de profesionales 
que se dedican al ejercicio profesional del proto-
colo y de la organización de eventos. Existen tanto 
en el ámbito nacional como en el autonómico, aso-
ciaciones y corporaciones profesionales con las 
que nuestra universidad cuenta para llevar a cabo 
muchas de sus competencias. La formación de ca-
lidad y comprometida con la profesionalidad de los 
alumnos es uno de nuestros principales objetivos. 
Por eso, resulta ineludible unir a los estudios, a los 
alumnos, a los profesionales de la organización de 
eventos y al corporativismo de la profesión.
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Color, vida, emoción y magia para 
los eventos y el entretenimiento 

en su estado puro
El 85% de los alumnos que estudiaron en ISEMCO están     

actualmente trabajando. Sus creadores, Carlos Fuente y Gloria 
Campos, impulsaron para la UCJC el primer grado y máster 

oficiales en protocolo que hubo en España

ISEMCO (International School of Event Manage-
ment & Communication ) es un centro de formación 
internacional que aúna todas las disciplinas relacio-
nadas con el sector de los eventos, el protocolo, el 
marketing, la comunicación y la producción audiovi-
sual. Se encuentran al frente del mismo dos de los 
profesionales más reconocidos del sector: Gloria 
Campos García de Quevedo (directora general) y 
Carlos Fuente Lafuente (director), las dos personas 
que fueron decisivas en la implantación del primer 
grado en protocolo y organización de eventos en el 
año 2010 y el primer postgrado oficial en esta mate-
ria en el año 2012, ambos en la Universidad Camilo 
José Cela (UCJC), de la que ISEMCO es un socio 
estratégico fundamental en esta materia docente.

En nuestro centro los alumnos aportan con su 
talento su granito de arena para darle el color, la 
vida, la emoción y la magia a los eventos y el entre-
tenimiento en su estado puro. Porque les hacemos 
auténticos protagonistas no solo en sus estudios, 
sino en otras muchas actividades, especialmente, 
en la realización de prácticas, materia en la que es 
líder en España, al contar con más de mil conve-
nios firmados con todo tipo de instituciones y em-
presas para llevar a cabo esta actividad, tanto en 
su formato curricular como extracurricular.

Creadores de ideas 
Estudiar en ISEMCO da acceso a unos estudios 

únicos en toda España. Preparamos a los alumnos 
en una gran variedad de disciplinas relacionadas 
con los eventos, la comunicación y el marketing, el 
protocolo y las relaciones institucionales.

Ofrecemos programas de grado y de postgrado ofi-
ciales a través de las universidades del Atlántico 
Medio y Camilo José Cela, además de titulaciones 
propias universitarias de postgrado y cursos espe-
cializados. Los alumnos pueden realizar en ISEM-
CO todo su recorrido de enseñanzas universitarias 
y profesionales.

Este Instituto de Protocolo 
ofrece prácticas a través de 
la inmersión real en 
agencias de eventos, 
empresas e instituciones 
relacionadas con las áreas 
de estudio. Lleva más de 
una década participando en 
la organización de premios 
como los Goya, los Forqué            
o los Feroz 
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Ofertamos una formación en la que el alumno com-
patibiliza sus estudios en clase con el desarrollo de 
sus prácticas en aulas especializadas y, según la ti-
tulación y disponibilidad, en el día a día de una agen-
cia, empresa o institución relacionada con el curso 
en el que se encuentre matriculado. En este sentido, 
ISEMCO garantiza la realización de prácticas a to-
dos sus alumnos.

Nuestros programas formativos se ajustan a la de-
manda del mercado, ya que, como profesionales en 
este ámbito, conocemos cuáles son los perfiles que 
buscan las empresas del sector. 

Como es obvio, ISEMCO dispone de un amplio pro-
grama de becas y ayudas al estudio para favorecer 
el acceso a nuestra oferta formativa, la cual puede 
estudiarse de manera presencial, semipresencial y 
online, adaptándonos así a las necesidades de los 
alumnos.

Los profesores de ISEMCO son profesionales en 
activo del sector de la comunicación, el protocolo, 
la organización de eventos y el marketing y poseen 
gran experiencia en el mundo de la docencia. Esta 
combinación le otorga un gran valor añadido a nues-
tro centro.

Alumno y empresa, relación directa 
Sin lugar a duda, la realización de prácticas es uno 
de los valores diferenciadores de ISEMCO. Conta-
mos con más de un millar de convenios con empre-
sas e instituciones mostrando la realidad laboral a 
los alumnos desde el primer momento, puesto que 
entendemos que es la mejor manera para formarse 
en cualquier área del conocimiento. Con ISEMCO se 
realizan las prácticas a través de la inmersión real 
en alguno de los departamentos de agencias, em-
presas e instituciones relacionadas con las áreas de 
estudio. Y llevamos más de una década participando 
en la organización de los Premios Goya, los Forqué 
y los Feroz.

El 85% de los alumnos matriculados están actual-
mente trabajando.

Nuestros principales estudios
Dentro de las muchas titulaciones que se puede 
estudiar a través de ISEMCO, destacaremos las 
siguientes:

• Grado Oficial en Protocolo y Organización de 
Eventos por la UNIVERSIDAD DEL ATLÁNTICO 
MEDIO. Esta Universidad es la única en España 
que oferta el Grado Oficial en Protocolo y Organi-
zación de Eventos en tres años. Se da respuesta 
así a una verdadera necesidad de formar técnicos 
especializados en el ámbito de la organización de 
eventos, tan importante no sólo en el sector servi-
cios, sino especialmente dentro del complejo mun-
do del turismo de negocios, las empresas, las insti-
tuciones y otras entidades culturales y deportivas. 

Se ofrece la oportunidad de obtener una titulación 
universitaria oficial en tan solo tres años, lo que 
permite, en un cuarto año, acceder a un máster 
oficial especializado, acortando así en un año el 
proceso de formación y permitiendo el acceso al 
ejercicio profesional en menos tiempo. Prácticas 
garantizadas desde el primer día.

• Grado Oficial en Protocolo y Organización de 
Eventos por la UNIVERSIDAD CAMILO JOSÉ 
CELA. Si quieres desarrollar tu carrera profesional 
dentro de la organización de eventos y la comuni-
cación corporativa, a través de la Universidad Ca-
milo José Cela te damos la oportunidad de adquirir 
una formación vanguardista a través de un claustro 
nacional e internacional que abarca la totalidad de 
disciplinas necesarias para asegurar el éxito de 
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 cualquier evento. Trabajamos desde primero con 
una metodología learnign by doing centrada en pro-
yectos reales con las mejores agencias de comu-
nicación, productoras y clientes de todo el mundo. 
Adquirirás las habilidades y herramientas impres-
cindibles para adaptarte a las necesidades de un 
sector que está en constante cambio y con las que 
podrás desarrollar tu propia marca personal y pro-
fesional.

• Máster Oficial Universitario en Dirección de 
Protocolo, Producción, Organización y Diseño 
de Eventos por la UNIVERSIDAD CAMILO JOSÉ 
CELA. Te prepara para dirigir y organizar todo tipo 
de eventos: culturales, como festivales de música 

y exposiciones; deportivos, olimpiadas; de carác-
ter social, bodas, cenas de gala; institucionales, 
empresariales, benéficos, etc. Este máster te for-
ma para dirigir equipos complejos en actos de gran 
tamaño donde es más necesario que nunca ma-
nejar claves presupuestarias, relaciones con pro-
veedores y clientes, recursos humanos y gestión 
de empresa, así como para integrarse en áreas 
institucionales de protocolo y eventos en empre-
sas, organizaciones e instituciones. Este máster te 
permite acceder a los estudios de doctorado.

• Máster Oficial Universitario en Dirección de 
Eventos y Protocolo a distancia por la UNIVER-
SIDAD DEL ATLÁNTICO MEDIO. Se trata de un 
máster de orientación profesionalizante donde 
desde el primer momento estarás en contacto con 
empresas, instituciones y agencia de eventos. Te 
ofrece un programa de excelencia con profesores 
que están en activo profesionalmente y un progra-
ma garantizado de prácticas.

• MBA en Organización de Eventos, Comunica-
ción y Marketing por la UNIVERSIDAD CAMILO 
JOSÉ CELA y por ISEMCO. Está orientado al ám-
bito empresarial e institucional en el máximo ni-
vel posible de formación. Está pensado para que 
adquieras todas las competencias relacionadas 
con la organización y producción de eventos, la 
comunicación institucional, el protocolo, la ges-
tión presupuestaria y la dirección financiera, las 
tecnologías aplicadas, la organización de reunio-
nes, congresos y viajes de incentivos y el marke-
ting aplicado. Aprenderás a desarrollar un plan de 
empresa y a gestionarlo. En esta titulación te for-
marás junto a prestigiosos profesionales en activo 
implicados en las agencias y empresas más im-
portantes, así como con docentes e investigadores 
en la vanguardia del ámbito universitario.

• Máster en Organización de Eventos en la In-
dustria Cultural y del Entretenimiento por la 
UNIVERSIDAD CAMILO JOSÉ CELA y por ISEM-
CO. Diseñar, producir, organizar y comercializar 
un evento de carácter lúdico, festivo o cultural su-
pone un desafío de gran dificultad que demanda 
de sus responsables un conocimiento detallado 
y gran experiencia. El mundo del espectáculo en 
vivo, los festivales y los eventos culturales se han 
diversificado mucho en los últimos años, exigien-
do una formación específica de los profesionales 
que se encargan de ellos. Igualmente, la gestión 
de compañías o proyectos de producción comple-
jos también requieren de personas con habilida-
des específicas y formación especializada. Una 
dificultad que se extiende a los diversos modelos 
de gestión actuales (público, privado, mixto) donde 
la innovación constante exige a los organizadores 
una mirada amplia y una curiosidad sin límites para 
sorprender. Prácticas garantizadas en empresas 
de la industria cultural.

Puedes consultar el resto de las titulaciones en 
www.isemco.eu. 

ISEMCO dispone de un amplio 
programa de becas y ayudas 
al estudio para favorecer el 
acceso a su oferta formativa, 
la cual puede estudiarse de 
manera presencial, 
semipresencial y online, 
adaptándose así a las
necesidades de los alumnos 

20 revistaProtocolo 



PRÁCTICAS
GARANTIZADAS

Grados y postgrados oficiales

Formación en protocolo, 
organización de eventos

y comunicación

MBA en Organización de Eventos,
Comunicación y Marketing

Máster en Organización de
Eventos en la Industria Cultural y
del Entretenimiento

Y más títulos propios y 
especialistas

Consulta nuestras ayudas al estudio

#WE ARE EVENTS

91 515 33 14  |   INFO@ISEMCO.EU  |   ISEMCO.EU



“No solo enseñamos a los 
alumnos a hacer eventos;         

tenemos el deber de            
enseñarles a trabajar”

El presidente de la ESCUELA INTERNACIONAL DE PROTOCOLO, 
Gerardo Correas, afirma: “Nos hemos impuesto la obligación de que 

nuestros egresados sean profesionales felices”

La Escuela Internacional de Protocolo (EIP) se ha 
consolidado como el primer centro mundial es-
pecializado en la formación en protocolo, organi-
zación de eventos, comunicación corporativa y 
relaciones institucionales. En sus sedes de las ciu-
dades de Madrid, Barcelona, Valencia y Granada y 
en su sede Online se han egresado, en los diferen-
tes programas formativos más de 30.000 alumnos 
de más de 50 nacionalidades diferentes.

La formación académica de la EIP, bajo su lema 
fundamental “aprender haciendo”, ha desarrollado 
durante todos estos años una formación basada en 
la adquisición de competencias profesionales que 
proporcionan a nuestros alumnos las herramientas 
fundamentales para afrontar con éxito las necesi-
dades y retos reales del mercado.

Un poco de historia
Desde 1995, la EIP ha sido el principal referente 
en España en la formación de protocolo, orga-
nización de eventos, comunicación corporativa 
y relaciones institucionales. Fue uno de los pri-
meros centros académicos que entre sus pro-
gramas formativos ofreció cursar estudios uni-
versitarios superiores tanto de grado como de 
postgrado y diferentes cursos de especialización 
en organización de eventos, protocolo y relacio-
nes institucionales.

A lo largo de estos más de 25 años de historia ha ido 
ampliando su oferta académica y actualizando sus 
planes de estudios para acercarse a la realidad pro-
fesional actual. 

El equipo académico y técnico y el claustro de la EIP 
está integrado por más de 100 profesionales, todos 
ellos en activo, que comparten día a día sus experien-
cias en el mercado laboral en nuestras aulas.

Un pilar fundamental de la formación académica de 
nuestra institución es el fomento del desarrollo pro-
fesional de nuestros alumnos. En este ámbito, la EIP 
mantiene más de 1.000 convenios de colaboración 
educativa con diferentes empresas e instituciones 

El equipo académico y 
técnico y el claustro de la 
EIP está integrado por más de 
un centenar de profesionales, 
todos ellos en activo, que 
comparten día a día sus 
experiencias en el mercado 
laboral en nuestras aulas 
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del sector público y privado que permiten a nuestros 
alumnos desarrollar sus prácticas profesionales.

Por otro lado, dentro de la estructura de la EIP, dispo-
nemos de un Centro de Investigación, una agencia de 
organización de eventos (Benson Señora) y un Centro 
de Recursos Multimedia que completan la capacidad 
formativa de nuestra institución académica.

Proyecto educativo
Las programas formativos y titulaciones de la EIP 
están específicamente diseñados para que nuestros 
alumnos adquieran las competencias necesarias para 
ser grandes profesionales del protocolo y la organiza-
ción de eventos, capaces de hacer frente a los retos y 
necesidades actuales del mercado profesional.

En este sentido, el presidente de la EIP, Gerardo 
Correas, considera una obligación, como centro de 
aprendizaje, “no solo el que los alumnos aprendan los 
contenidos del programa, que adaptamos cada año 
a las circunstancias y cambios en la sociedad, sino 
a que adquieran las competencias necesarias para 
que su desarrollo profesional potencie la felicidad en 
su vida futura y les haga ser mejores personas apor-
tando a la sociedad sus conocimientos y experiencias. 
No solo les enseñamos a hacer eventos; tenemos el 
deber de enseñarles a trabajar”.

Y añade: “La creación y fomento de las Start Ups en el 
seno de la EIP permite a los alumnos conocer las cir-
cunstancias laborales en las que acceden al mercado 
aportando valor a la sociedad en general y al sector 
de eventos en particular, todo ello, con ese nuevo ta-
lento joven y dinámico y a través de la mejora en las 
relaciones sociales, ya sea en el mundo institucional 
como en el corporativo. Esto les induce a tener ilusión 
en lo que hacen y sentirse orgullosos de pertenecer a 
este sector”.  

Con una formación basada en el desarrollo de va-
lores como el fomento de la igualdad, el respeto de 
la diversidad, la sostenibilidad y las nuevas tecnolo-
gías aplicadas, la EIP incorpora una serie de com-
petencias transversales que dotan a los alumnos de 

las necesarias habilidades propias de un profesional 
del sector.

Por ello, en la EIP queremos ir más allá: un buen profe-
sional debe formarse también en todas las disciplinas 
sociales afines. La comunicación, el marketing, las re-
laciones públicas, la imagen personal y corporativa o 
el liderazgo y la gestión de equipos son algunas de las 
disciplinas que nuestros alumnos adquieren durante 
sus años de estudio y que les convierten en profesio-
nales con un perfil diferenciado y propio

Las sedes
La Escuela Internacional de Protocolo dispone de 
cuatro sedes “físicas” en las ciudades de Madrid, Bar-
celona, Valencia y Granada que desarrollan los dife-
rentes planes formativos. 

Hay que destacar la importancia de la sede EIP Online 
que desarrolla e implementa las modalidades “a dis-
tancia” a través de nuestro campus virtual de todas las 
titulaciones de la institución, además de otras propias 
y específicas de la modalidad online, como los cursos 
de especialista y el máster online en Organización de 
Eventos, Protocolo y Comunicación Corporativa.

Esta diversidad en la implantación de las sedes EIP 
ha permitido que alumnos de más de 50 nacionalida-
des puedan egresarse en el programa formativo que 
deseen dotando a la institución de presencia institu-
cional y profesional a nivel mundial.

Nuestra oferta docente
La oferta formativa de la EIP, diseñada y actualizada 
anualmente en función de la demanda y las necesi-
dades profesionales del mercado, se puede dividir en 
cinco áreas: 

1. Formación de estudios universitarios. Carre-
ra universitaria en Protocolo y Organización de 
Eventos. Ofrece formación integral en las áreas 
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Un pilar fundamental de la 
formación en nuestra 
institución es el fomento del 
desarrollo profesional de 
nuestros alumnos. En este 
ámbito, la EIP mantiene más 
de 1.000 convenios de 
colaboración educativa con 
empresas e instituciones del 
sector público y privado 

Gerardo Correas, presidente de Grupo EIP.



 de organización de eventos, protocolo, marketing 
y comunicación. Nuestro alumnado tiene la posi-
bilidad de realizar el último año (el 4º) en alguna 
de las universidades europeas con las que la EIP 
tiene convenio y obtener, de esta forma, el título 
oficial europeo (EEES) de Bachelor Degree. Los 
alumnos pueden elegir entre distintas especialida-
des, distintas universidades y distintos países para 
la realización de este 4º curso. Esto es, DBS (Du-
blin, República de Irlanda): Bachelor en Marketing 
- Specialized en Events Management; University of 
Northampton (Northampton, Reino Unido): Bache-
lor en Producción de Eventos; UCLAN (Reino Uni-
do): Bachelor en International Business Comunica-
tión - Specialized en Events Management; Saxion 
University (Enschede, Países Bajos): Bachelor en 
Hotel Management, y VIA (Aarhus, Dinamarca): 
Bachelor in Design and Business - Specialized in 
Branding & Marketing Management.

2. Formación de posgrado. La EIP ofrece los si-
guientes programas de postgrado, presenciales y 
online:
• Máster executive en protocolo, organización de 

eventos y comunicación corporativa. En forma-
to executive de fines de semana (18 sesiones).

• Máster advanced en protocolo, organización 
de eventos y comunicación corporativa. En for-
mato full time (De lunes a jueves).

• Máster en Marketing digital para eventos. En 

formato full time (de lunes a jueves).
• Máster online en protocolo, organización de 

eventos y comunicación corporativa. A través de 
nuestro campus virtual, con metodología especí-
fica EIP online.

3. Formación profesional (CFGS). Debido al cre-
cimiento de la demanda del sector empresarial 
de profesionales con un perfil menos académico 
y más práctico, hemos apostado desde el año 
2006 por los Ciclos Formativos de Grado Superior 
(CFGS) añadiendo las siguientes titulaciones a su 
oferta formativa:
• CFGS PRESENCIALES. Agencias de Viaje y 

Gestión de Eventos, Imagen Personal y Corpo-
rativa y Marketing y Publicidad.

• CFGS ONLINE. Imagen Personal y Corporativa 
y Marketing y Publicidad.

4. Cursos de especialización online. Los cursos 
impartidos son los siguientes:
• Curso Especialista Online en Protocolo y Orga-

nización y Producción de Eventos.
• Curso Especialista Online en Protocolo, Comu-

nicación y Marketing para Eventos.
• Curso Especialista Online en Protocolo de Em-

presa.
• Curso Especialista Online en Wedding Planner y 

Protocolo Social.
• Curso Especialista Online en Protocolo Oficial 

Español.

5. Cursos a medida y cursos ‘in-company’. En el 
marco del compromiso de la EIP por la formación 
y la divulgación del protocolo y las técnicas de or-
ganización de eventos en la sociedad, desarrolla-
mos e implementamos cursos especializados (“in 
company”) en diferentes empresas e instituciones 
adaptado a sus necesidades particulares a través 
de un plan específico único.

Formación práctica
Nuestros programas formativos (presenciales, semi-
presenciales y online) apuestan por una formación 
práctica, eminentemente profesional y dinámica que 
proporcione a nuestros alumnos experiencias rea-
les, tanto dentro como fuera del aula, que les do-
ten de las herramientas y competencias necesarias 
para afrontar con éxito los retos del mercado profe-
sional actual

Nuestro departamento de Desarrollo Profesional ofre-
ce a nuestros alumnos un extenso programa de prác-
ticas para todas nuestras titulaciones.

Además, desde el año 2018, hemos puesto en mar-
cha un programa específico dirigido a los alumnos del 
tercer curso de nuestra carrera universitaria denomi-
nado FCT (Formación en Centros de Trabajo). La for-
mación en centros de trabajo consiste en conseguir 
que todos los alumnos que lo deseen puedan compa-
ginar su tercer y último año de formación académica 
en la EIP con la formación laboral, práctica y real, que 
demandan las empresas del sector.
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¿Qué importancia tiene el protocolo y la organi-
zación de eventos en la sociedad actual?
El protocolo y la organización de eventos han recobra-
do un papel esencial en el diseño e implementación de 
las estrategias de comunicación institucional y corpo-
rativa tanto de instituciones públicas como de corpora-
ciones privadas. Son diarios los ejemplos de noticias 
en las que los medios de comunicación se hacen eco 
de cuestiones en las que el protocolo o los eventos 
son protagonistas de la actualidad informativa.

En la sociedad actual, el protocolo y los eventos no 
son sólo un instrumento de comunicación social y 
marca, sino que, además, se han convertido en una 
herramienta estratégica ineludible en el diseño y pla-
nificación de cualquier plan global de comunicación. 
Por otro lado, las nuevas realidades requieren una 
adaptación de las normas y usos protocolarios tradi-
cionales, cuestión que los convierte en un elemento 
vertebrador del desarrollo y fomento de la diversidad, 
la sostenibilidad y la igualdad. 

La presencia, cada vez más notable en el mercado, 
de agencias especializadas en la organización y pro-
ducción de eventos hace evidente las posibilidades 
reales de desarrollo profesional dentro de un área en 
constante crecimiento y evolución. Según datos de 
AEVEA, “el sector MICE tiene un peso de 12.000 mi-
llones en el PIB español y genera de forma directa e 
indirecta 83.000 empleos en nuestro país”. (Fuente: 
diario Cinco Días).

Merece especial atención el trabajo que están de-

sarrollando asociaciones como OICP, AEP, AEVEA 
o EMA para el fomento, la actualización y el cono-
cimiento del sector del protocolo y los eventos en 
todos los ámbitos de la sociedad. Sin duda, la labor 
que desarrollan es un eje vertebrador esencial para 
todos los profesionales.

¿Qué opina sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor 
que en el resto del mundo? ¿Peor? 
España, pionera a nivel internacional en la forma-
ción académica en el ámbito del protocolo y la or-
ganización de eventos continúa liderando nuestro 
sector en todo el mundo. La Escuela Internacional 
de Protocolo, tras su fundación en el año 1995, se 
convirtió en el primer centro formativo de español 
especializado en protocolo y organización de even-

“La política educativa de 
entidades estatales y 
autonómicas adolece de una 
falta de cercanía a la realidad 
del mercado profesional. Las 
instituciones académicas 
tradicionales deberían hacer 
un esfuerzo de acercamiento a 
las necesidades del sector”  

REDACCIÓN

“Nuestras titulaciones están              
diseñadas para que el alumno llegue 

a ser un gran profesional” 

DIEGO ZALA MARTÍNEZ,director académico del GRUPO EIP:

Diego Zala Martínez es director académico del Grupo EIP y ejerce como 
profesor titular de las asignaturas de Legislación del Protocolo y 
Protocolo Oficial en todos los programas formativos de la citada 

institución académica. También es presidente del Centro Internacional de 
Datos de la Organización Internacional de Ceremonial y Protocolo (OICP). 

Licenciado en Derecho por la Universidad de Navarra, se especializó       
después en Protocolo, Comunicación y Relaciones Institucionales (Escuela 
Internacional de Protocolo y Universidad Camilo José Cela) y en Gabinetes 

de Prensa y Comunicación Política (Universidad Complutense).

26 revistaProtocolo 



RADIOGRAFÍA AL SISTEMA EDUCATIVO ESPAÑOL EN PROTOCOLO Y ORGANIZACIÓN DE EVENTOS

tos. A ella, se han ido sumando numerosas insti-
tuciones académicas de diferente índole que han 
ampliado la oferta formativa de forma considerable.

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría? ¿En qué sería 
mejorable?
España, teniendo en cuenta su calidad y experiencia 
de más de 25 años, se merece un sobresaliente (9).

Cada vez son más los jóvenes que quieren cursar 
estudios de protocolo. ¿Por qué?
Hace unos años el protocolo estaba muy asociado 
únicamente a normas sociales o de etiqueta. En la 
actualidad, gracias al trabajo de todos, hemos conse-
guido que se asocie a la realidad: conjunto de técni-
cas y herramientas necesarias para organizar even-
tos de toda índole que siempre deben enmarcarse en 
una estrategia de comunicación global.

¿Qué les ofrece la EIP para que decidan matricu-
larse en ella?
Todos los programas formativos de la EIP están es-
pecíficamente diseñados para que nuestros alumnos 
adquieran las competencias profesionales necesarias 
para ser excelentes profesionales del protocolo y la 
organización de eventos. En la EIP queremos ir más 
allá y para nosotros un buen profesional de nuestro 
sector debe ser un profesional 360. La comunicación, 
el marketing, las relaciones públicas o la imagen per-
sonal y corporativa son algunas de las disciplinas que 
nuestros alumnos aprenden durante sus estudios. 

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree que 
debería ser obligatorio exigir un título universi-
tario en esta materia para trabajar en cualquier 
institución?
Desde la EIP, el objetivo fundamental es la formación 
en competencias profesionales. Para nosotros es 
esencial la presencia del sector en las aulas y, parar 
ello, todas nuestras metodologías docentes y nues-
tros planes formativos hacen hincapié en la asunción 
de habilidades y competencias profesionales. 

¿Qué importancia tiene el protocolo como herra-
mienta de comunicación en los nuevos tiempos?
No nos cansamos de repetir a nuestros alumnos que 
el protocolo es mucho más que las normas que se-
guimos a la hora de organizar y ejecutar un acto y 
que un evento es mucho más que un momento en el 
tiempo en el que una empresa o institución organiza. 
Un evento y todo su protocolo son elementos funda-
mentales dentro de la estrategia de comunicación 
global de una empresa o institución. 

¿Qué opina de la política educativa de las entida-
des estatales sobre protocolo y eventos?
Desde nuestro punto de vista, la política educativa de 
entidades estatales y autonómicas adolece de una 
falta de cercanía a la realidad del mercado profesio-
nal. Consideramos que las instituciones académicas 

tradicionales deberían hacer un esfuerzo de acerca-
miento a las necesidades del sector. 

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que se 
merecen por parte de la sociedad?  
La realidad nos dice que comenzamos a disfrutar 
del reconocimiento que la profesión merece. Es una 
tarea dura y complicada, pero gracias al trabajo de 
todos, los frutos están llegando. 

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas?
La EIP ha sido fundadora de todos los movimientos 
asociativos en favor de la profesión, no solo en aso-
ciaciones nacionales, como la AEP o autonómicas 
como ACPRI, sino también internacionales como la 
OICP. Además, trabajamos en conjunto con AEVEA 
y EMA y formamos parte de otras asociaciones de 
disciplinas afines como la AEMK. En la actualidad 
el presidente del Grupo EIP es, además, presidente 
de OICP.

“La realidad nos dice que ya 
comenzamos a disfrutar del 
reconocimiento que nuestra 
profesión merece. Es una 
tarea dura y complicada, pero 
gracias al trabajo de todos, 
los frutos están llegando”
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Conviértete en organizador    
de eventos con la Universidad 

Europea
Nuestro máster online es una opción idónea para todas     

aquellas personas interesadas en recibir una formación de  
alta calidad, desarrollar las competencias imprescindibles y 

acceder a multitud de oportunidades en este sector

Actualmente, son muchas las empresas que de-
mandan profesionales especializados en la organi-
zación de eventos y dirección de protocolo, ya que 
son clave para asegurar el éxito de sus actos, mejo-
rar su imagen pública, ampliar su red de contactos y 
generar más ingresos.

En este sentido, el Máster en Dirección de Protocolo 
y Organización de Eventos online de la Universidad 
Europea es una opción idónea para todas aquellas 
personas interesadas en recibir una formación de 
alta calidad, desarrollar las competencias impres-
cindibles y acceder a multitud de oportunidades en 
este sector. 

Estudia el Máster en Protocolo y Organización 
de Eventos online
Nuestro Máster en Protocolo y Organización de 
Eventos online ofrece una visión global del sector 
y muchísimas ventajas a quienes deciden cursarlo, 
entre las que podrían destacarse: 

• Metodología online. El Máster en Dirección 
de Protocolo y Organización de Eventos onli-
ne se adapta a las necesidades de cada es-
tudiante, pudiendo compaginar esta formación 
con sus otras responsabilidades. Es un apren-
dizaje autónomo y flexible. Además, contamos 
con clases virtuales presenciales en las que 
los alumnos pueden interactuar con los profe-
sores, quedando grabadas para aquellos alum-

nos que no puedan asistir a estas, o que quieran 
volver a verlas. 

• Claustro de profesores de calidad. Jacobo 
Ruiz, responsable de eventos Virtuales e Híbri-
dos de CWT M&E Global; Gonzalo Ulecia, Di-
rector Marketing Comercial de ENELDO Venue 
& Catering; Victoria Chacón, Senior Manager en 
Eventisimo y Apple Tree; y Ainara Monasterio, 
responsable de protocolo del Festival de Cine 
de San Sebastián, son algunos de los docentes 
con los que cuenta este máster. 

• Colaboración con los partners más poten-
tes del sector. Gracias a nuestro acuerdo de 
colaboración con las Agencias de Eventos Es-

La Universidad Europea es 
una institución educativa de 
referencia en Europa 
comprometida con la calidad 
y la excelencia académica, 
lo que la convierte en una 
opción de formación de alto 
nivel para estudiantes de 
todo el mundo  
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Online con clases en directo

Máster en 
Dirección de Protocolo y 
Organización de Eventos

 ■ Colaboración con AEVEA y AEP

 ■ TOP3 mejores universidades privadas de España 
según THE World University Rankings

 ■ Aprende a organizar un evento de principio a fin y 
aplica cada tipo de protocolo según su naturaleza 

 ■ Inicio: 30 de oct. 2023
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pañolas Asociadas (AEVEA) y la Asociación 
Española de Protocolo (AEP), el estudiante de 
la Universidad Europea accede a eventos don-
de hacer networking (práctica que busca crear 
y aumentar una red de contactos con profesio-
nales del mismo sector), asiste a formaciones 
exclusivas o descarga contenidos inéditos. 

• Actividades prácticas. Aunque nuestro más-
ter online no cuenta con prácticas obligatorias 
(no son curriculares) al finalizar el curso, el es-
tudiante puede participar en la organización de 
eventos y protocolos nacionales e internaciona-
les gracias a los lazos que se generan con los 
mejores profesionales del sector, aumentando 
así la red de networking de cada alumno.

• Sector en auge. El sector de los eventos y el 
protocolo se presenta como una de las áreas 
más dinámicas y en constante crecimiento. Por 
un lado, ofrece ventajas cualitativas, como la 
posibilidad de trabajar en un entorno creativo y 
estimulante en el que se requieren habilidades 
interpersonales y organizativas, así como el ac-
ceso a un amplio abanico de perfiles y clientes. 
Por otro lado, también brinda ventajas cuantita-
tivas, con salarios atractivos y un alto potencial 
de crecimiento profesional gracias al aumento 
de la inversión en eventos corporativos, deporti-
vos, culturales, entre otros. 

En resumen, la flexibilidad, la calidad del claustro de 
profesores, los acuerdos de colaboración, las activi-
dades prácticas o la visión global del sector son solo 
algunas de las ventajas que convierten este máster en 
una opción muy atractiva para aquellos que deseen 
destacar en este sector tan competitivo y dinámico.

La duración total del máster es de 9 meses y dará 
comienzo el 30 de octubre de 2023, pero ya tene-
mos abierta la convocatoria para todos aquellos in-
teresados en cursar el mejor máster del mercado.

¡Reserva tu plaza ya! 

La Universidad Europea, marca la diferencia 
La Universidad Europea está considerada una de 

las universidades privadas más importantes del 
mundo por su espíritu emprendedor y comprome-
tido éticamente. Asimismo, entre sus objetivos, se 
encuentran ofrecer una educación integral a su 
alumnado, formar profesionales eficaces y contri-
buir al progreso social. 

En los últimos años, la Universidad Europea ha 
obtenido diversas acreditaciones y reconocimien-
tos que avalan su compromiso con la formación 
de alta calidad y la innovación educativa, como la 
acreditación cinco estrellas en Internacionalización, 
Empleabilidad, Docencia y Aprendizaje Online del 
Ranking ‘QS Stars’.

En definitiva, la Universidad Europea es una insti-
tución educativa de referencia en Europa, compro-
metida con la calidad y la excelencia académica, lo 
que la convierte en una opción de formación de alto 
nivel para estudiantes de todo el mundo.

No lo pienses más, ¡ve más allá! 

El sector de los eventos y 
el protocolo está en auge: 
se presenta como una de las 
áreas más dinámicas y en 
constante crecimiento, con 
salarios atractivos y un 
alto potencial de crecimiento 
profesional gracias al 
aumento de la inversión en 
todo tipo de eventos  
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¿Qué importancia tiene el protocolo y la organiza-
ción de eventos en la sociedad actual?
En la actualidad el protocolo y la organización de 
eventos está adquiriendo una relevancia cada vez 
mayor en la sociedad, tanto en el ámbito empresa-
rial como en el privado. Y no es de extrañar, pues 
se trata de una herramienta esencial en todo lo 
relacionado con la vida en sociedad, en el ámbito 
empresarial y en el ámbito institucional, entre otros. 
Una herramienta que facilita que se desempeñe 
uno correctamente en distintos ámbitos sociales 
según las reglas vigentes proporcionando solidez, 
fluidez y soltura a la hora de organizar eventos so-
ciales, culturales, empresariales, etc. Su aplica-
ción en los eventos es cada vez más necesaria. 
Además, requiere un nivel alto de profesionalidad 
y excelencia que responda a las exigencias de la 
sociedad actual. 

¿Qué opina sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor 
que en el resto del mundo? ¿Peor? 
Actualmente, en España, hay una gran oferta en los 
estudios de protocolo, bien sea en forma de gra-
do o de máster. Además, hay multitud de cursos 
en materia de protocolo. En general, diría que la 
calidad de la formación es buena, siempre y cuan-
do se elija un centro acreditado y de prestigio. En 
mi opinión, contamos con un buen nivel en nuestro 

país pues se cuenta con profesionales que ejercen 
la profesión de protocolo activamente, además de 
ser docentes.

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría? ¿En qué sería 
mejorable? 
Yo le pondría un 8, pues siempre hay aspectos que 
mejorar. Abogo por un buen plan de estudios acorde 
a nuestros tiempos, además de contar siempre con 
un contenido adecuado.

Cada vez son más los jóvenes que quieren cur-
sar estudios de protocolo. ¿Por qué?
En primer lugar, ven salidas muy diversas al ter-
minar sus estudios. Por otro lado, los estudios de 

“A la calidad de la formación 
en protocolo en España le 
pondría un 8, pues hay 
aspectos que mejorar. Abogo 
por un buen plan de estudios 
acorde a nuestros tiempos, 
además de contar siempre 
con un contenido adecuado” 

REDACCIÓN

“La particularidad de nuestro máster 
100% online es que sus clases son 

virtuales presenciales” 

CSILLA FELFÖLDY, directora del Máster en Dirección de Protocolo y Organi-
zación de Eventos 100% online de la UNIVERSIDAD EUROPEA: 

Csilla Felföldy es directora del Máster en Dirección de Protocolo y 
Organización de Eventos 100% online de la Universidad Europea. Graduada 

en Protocolo y Organización de Eventos, tiene el máster en Dirección, 
Producción, Diseño, Escenografía y Gestión de Eventos y es técnica en 

Protocolo y Organización de Eventos Deportivos Desde 2020 es la jefa de 
Protocolo de la VCV – Volta a la Comunitat Valenciana y desde 2012 

colabora como responsable en el Área de Premiación y de Protocolo en 
el Gran Premio Motul de la Comunitat Valenciana de MotoGP. 

Fue vicepresidenta del comité organizador del XI Congreso Internacional 
de Protocolo de Budapest y jefa de Protocolo de Premiaciones en los 

XV Juegos del Mediterráneo Almería 2005. 
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protocolo resultan ser muy completos. Tienen parte 
teórica que luego tiene su aplicación directa en los 
eventos. En la actualidad se organizan de nuevo 
muchos eventos y en diferentes ámbitos. Los estu-
dios de protocolo abarcan muchas especialidades y 
esto hace que sea atractivo para los jóvenes, pues 
significa que van a poder encontrar trabajo en dis-
tintos ámbitos. 

¿Qué les ofrece la Universidad Europea para 
que decidan matricularse en ella?
Nuestro máster es 100% online con la particulari-
dad de que los alumnos tienen clases síncronas, 
es decir, clases virtuales presenciales. Lo que les 
brinda la oportunidad de conocer a sus profesores, 
de interactuar en las clases, de aclarar sus dudas 
en directo… En nuestro claustro contamos con pro-
fesionales que tienen un bagaje profesional muy im-
portante, además de disponer de una experiencia 
de varios años en la docencia. No todo profesional 
sabe dar clases, y en nuestro caso, eso está garan-
tizado. Los alumnos reciben también masterclass 
de ponentes reconocidos y sobre eventos de gran 
interés. Por otro lado, al mismo tiempo de cursar 
sus estudios de máster, pueden estudiar un curso 
adicional online de especialización en International 
Marketing Management o en Comportamiento del 
Consumidor. 

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree 
que debería ser obligatorio exigir un título uni-
versitario en esta materia para trabajar en cual-
quier institución?
En mi opinión, la formación es muy importante en 
todos los ámbitos, pero es aún más importante en 
el sector de los eventos pues, efectivamente, hay 
mucho intrusismo, ya que muchos piensan que 
para organizar un evento no hace falta tener cono-
cimientos. Pero se equivocan, ya que en la forma-
ción dotamos a los alumnos no sólo de los conoci-
mientos necesarios, sino también de herramientas 
precisas para que al terminar sus estudios puedan 
ejercer la profesión con criterio. Estoy convencida 
de que ayudaría mucho si para trabajar en cual-
quier institución exigiesen un título universitario en 
protocolo y organización de eventos, bien sea un 
grado o un máster. Lo digo desde mi convicción y 
experiencia. 

¿Qué importancia tiene el protocolo como      
herramienta de comunicación en los nuevos 
tiempos?
En este mundo actual en el que nos bombardean 
con imágenes todos los días, y casi podría decir, 
al minuto, el protocolo es una herramienta no sólo 
útil, sino necesaria. Ayuda a que comuniquemos lo 
que realmente queremos decir. Evita que se hagan 
fotos que luego pueden dar lugar a malentendidos 
o a críticas. Con el protocolo también podemos 
comunicar muchas cosas: cómo situamos a nues-

tros actores, en qué orden hablan, quién saluda 
a quién, cómo vamos vestidos, etc. Con todo ello 
estamos comunicando continuamente sobre noso-
tros, sobre nuestra empresa o institución, envia-
mos mensajes.

¿Qué opina de la política educativa de las en-
ti-dades estatales sobre protocolo y eventos?
Yo diría que se podría mejorar. Comenzaría además 

“Los estudios de protocolo 
abarcan muchas 
especialidades y esto hace 
que sea atractivo para los 
jóvenes, que podrán 
encontrar trabajo en 
distintos ámbitos. Además, 
ayudarían a terminar con el 
intrusismo si se exigiesen 
para trabajar en cualquier 
institución”
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por introducir clases de protocolo desde las eda-
des tempranas, en los colegios e institutos. Por otro 
lado, la mayoría de las ofertas en materia de proto-
colo y eventos la tienen universidades privadas y 
no estatales. Creo que se podría ampliar la oferta 
en esta materia en las entidades estatales también.

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que 
se merecen por parte de la sociedad? 
Creo que, poco a poco, y con mucho trabajo, la 
sociedad se está dando cuenta de la diferencia 
entre un evento organizado por personas que tie-
nen conocimientos en esta materia o por personas 
sin conocimientos. El protocolo no hace otra cosa 

“Para la Universidad Europea 
es muy importante tener 
contacto con las asociaciones 
de protocolo y eventos. Por 
ello, hemos firmado dos 
convenios con las dos 
asociaciones nacionales 
más grandes en el sector: 
la AEP y AEVEA”

sino facilitar todos los aspectos en un evento: que 
los invitados se sientan cómodos, acogidos, bien 
atendidos, etc. Aunque he de señalar también que 
todavía hay una parte grande de la sociedad que 
no ve necesario estudiar protocolo, pues para ellos 
sólo significa poner una mesa bonita o acompañar 
a los invitados a sus asientos. Pues claro que eso 
también entra en protocolo y organización de even-
tos, pero significa mucho más. Creo que hay que 
ir concienciando a la sociedad sobre la necesidad 
del protocolo. Nos facilita la vida en muchos de sus 
aspectos.

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas? ¿Es algo rele-
vante para vosotros?
Para la Universidad Europea es muy importante 
tener contacto con las asociaciones de protocolo 
y eventos. Por ello, se han firmado dos convenios 
con las dos asociaciones nacionales más grandes 
en el sector: AEP (Asociación Española de Proto-
colo) y AEVEA (Agencias Españolas de Eventos 
Asociadas). Ambos convenios facilitan a nuestros 
alumnos la asistencia a sus eventos, además de 
acercarles a la red de profesionales y que puedan 
tomar un primer contacto con ellos. Es una ventaja 
para todos los alumnos, pues, en general, tienen di-
ficultades a la hora de contactar con el sector, una 
vez terminados sus estudios.
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Empleabilidad y orientación   
hacia la profesión:          

aprender haciendo…
La UNIVERSIDAD NEBRIJA mantiene desde su creación los  
valores diferenciadores de su modelo educativo basados en 

la profesionalización de la docencia de calidad y en la
investigación como fuente de conocimiento 

La Universidad Antonio de Nebrija es una entidad 
privada de Madrid, pionera en innovación educati-
va, que ha lanzado grados universitarios en áreas 
estratégicas para nuestro país. Además, fuimos 
también los primeros en incorporar, desde el primer 
año y en todos los planes de estudio de grado, una 
experiencia práctica en entornos profesionales e 
internacionales, fomentando las necesarias habili-
dades y competencias para facilitar la integración 
en el mundo laboral. Los alumnos Nebrija son los 
auténticos protagonistas de un proyecto académi-
co y profesional único y absolutamente diferencial. 
Por todo ello, somos la Universidad española nº2 en 
docencia, según U-Ranking, de la Fundación BBVA 
e IVIE.

Nuestra Universidad ha seguido un camino de cre-
cimiento en calidad, relevancia y tamaño desde su 
nacimiento. Veintitrés años de trayectoria acadé-
mica que nos han convertido en una universidad 
querida y apreciada por todos los miembros de la 
comunidad universitaria nacional y por una parte 
del amplio mundo universitario internacional. Su 
desafío actual es impulsar esta dinámica actividad 
nacional e internacional de la Fundación y de la Uni-
versidad para quienes se van a incorporar a nuestra 
realidad académica, porque son o van a ser en un 
futuro inmediato estudiantes de sus diferentes ca-
rreras o candidatos en sus programas de Máster y 
Doctorado, o porque pertenecen a una de las nume-

rosas Instituciones, universidades y empresas que 
se relacionan habitualmente con la universidad.

Nuestro proyecto educativo
La vocación y relaciones internacionales de la Uni-
versidad Nebrija permiten a los estudiantes españo-
les realizar un período de estudios en el extranjero y 
a muchos estudiantes extranjeros cursar un progra-
ma internacional. La empleabilidad y la orientación 
hacia la profesión, con prácticas en empresas e insti-
tuciones para el 100% de los estudiantes, es nuestra 
seña de identidad.

Algunos de nuestros valores diferenciales son: la 
excelencia académica con personalización de la en-

La facultad que acoge los 
estudios de protocolo es la 
de Comunicación y Artes. 
En concreto, el grado oficial 
en Comunicación Corporativa, 
Protocolo y Organización de 
Eventos y el máster oficial 
en Organización y Dirección 
de Eventos  
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señanza en grupos reducidos; la cercanía profeso-
res-alumnos y el encuentro con personas relevantes 
del mundo académico y profesional; la internaciona-
lización con el bilingüismo de los alumnos internacio-
nales en Madrid y con programas en el extranjero, una 
de las experiencias esenciales antes de finalizar los 
estudios; la Innovación pedagógica con espacios de 
conocimiento y empleo para ser creativos, emprende-
dores y relacionarse en la universidad con todos los 
sectores, como el del automóvil, las artes escénicas, 
las relaciones internacionales, la comunicación, etc.

Dos campus
La Universidad Antonio de Nebrija cuenta con dos 
campus principales. Uno es el de Princesa, en pleno 
centro de Madrid, en donde se imparten los estudios 
de las facultades de Lenguas y Educación, de Co-
municación y Artes, de Derecho y Relaciones Inter-
nacionales, de Economía y Empresa y de la Escuela 
Politécnica Superior. El otro es el campus de Cien-
cias de la Vida en La Berzosa, ubicado en el entorno 
natural de la localidad madrileña de Hoyo de Man-
zanares. En él está la sede del Rectorado y allí se 
imparten los títulos adscritos a la Facultad de Cien-
cias de la Vida y de la Naturaleza. El campus está 
compuesto por cuatro edificios conectados entre sí 
y en total se dispone de 8.321 metros cuadrados.

Oferta docente
La facultad que acoge los estudios de protocolo es 
la de Comunicación y Artes. En concreto, el grado 
oficial en Comunicación Corporativa, Protocolo y Or-
ganización de Eventos y el máster oficial en Organi-
zación y Dirección de Eventos. 

Esta facultad también cuenta con los siguientes gra-
dos: Periodismo; Marketing; Publicidad y RRPP; Co-
municación Audiovisual: Diseño Digital y Multimedia; 
Bellas Artes; Artes Escénicas; Moda. Y los siguientes 
másteres: Dirección en Publicidad Integrada; Marke-
ting y Publicidad Digital; Periodismo en TV; Perio-
dismo Digital y de Datos; Dirección y Realización de 
Series de TV; Comunicación Política y Gestión de 
Crisis y Emergencias; Periodismo y Retransmisiones 
Deportivas; Creación, Producción y Distribución de 
Contenidos de Marca; Mercado del Arte y Gestión de 
Empresas Relacionadas; Formación Permanente en 
Pintura de Historia Ferrer-Dalmau.

Estos estudios se ofrecen en las modalidades de 
presencial, semipresencial y online dependiendo del 
título en cuestión.

La Universidad Nebrija tiene seis facultades más: 
Escuela Politécnica Superior; Lenguas y Educación; 
Derecho y Relaciones Internacionales; Economía y 
Empresa; Ciencias de la Vida y la Naturaleza y Glo-
bal Campus. En todas ellas se puede estudiar un 
gran abanico de títulos tanto de grado como de más-
ter. (En este link puede ampliar información: https://
www.nebrija.com/estudios/ 

También tiene sede internacional en China, Indone-
sia, Perú, Ecuador y Colombia. 

Metodología
La Universidad Nebrija mantiene desde su creación 
los valores diferenciadores de su modelo educativo 
basados en la docencia de calidad y en la investiga-
ción como fuente de conocimiento, con la formación 
integral en capacidades, competencias y habilidades 
de todos sus alumnos. Estos son principios clave 
para conseguir el desarrollo del talento individual y 
las mejores oportunidades de integración profesional. 

Nuestra filosofía es aprender haciendo, lo que se 
convierte en una experiencia universitaria única. Una 



36 revistaProtocolo 

experiencia vital en la transformación del estudian-
te hacia el conocimiento global para protagonizar y 
liderar los cambios en los que está inmerso. El es-
tudiante “Nebrija” se centra en la construcción del 
propio conocimiento para los desafíos importantes 
de la vida.

Y tenemos un compromiso firme entre la Universi-
dad y las empresas para el desarrollo de la forma-
ción en competencias profesionales que garantiza 
prácticas de calidad al estudiante para que se incor-
pore con su ambición de crecer vital e intelectual-
mente durante su etapa universitaria. El Patronato 
de la Universidad Nebrija y los Consejos Académi-
cos, formados por relevantes personalidades, vin-
culan su saber y su prestigio a los programas de 
estudio e investigación. Los estudiantes de esta 
Universidad.

Prácticas, aprender haciendo
La Universidad Nebrija desarrolla una importante 
labor para favorecer la formación práctica en em-
presas e instituciones de todos sus estudiantes y 
el acercamiento al medio profesional y al primer 
empleo a través del DEPARTAMENTO CARRERAS 
PROFESIONALES (DCP) con su programa de ac-
ciones individuales de formación, asesoramiento y 
tutorización, así como con sus diferentes programas 
de colaboración con empresas e instituciones.

En concreto, la Facultad de Comunicación y Artes 
tiene un profesorado formado por profesionales es-

pecializados en cada área que desarrollan un mé-
todo de enseñanza basado en la idea del learning 
by doing. La incorporación de profesionales como 
profesores asociados es un aval para el programa. 
Esta integración con el mundo profesional es un as-
pecto esencial, favoreciendo la filosofía de aprender 
haciendo y promoviendo la experiencia práctica en 
las clases. 

Futuro profesional de los alumnos
El Grado en Comunicación Corporativa, Protocolo 
y Organización de Eventos cuenta con acuerdo de 
colaboración con algunas de las mejores empresas 
e instituciones del sector, como Ogilvy & Mather, 
Telefónica, ATREVIA o Burson-Marsteller donde los 
alumnos pueden cursar sus prácticas profesionales 
y obtener de esta manera una primera experiencia 
laboral de máxima exigencia. 

El Grado en Comunicación Corporativa, Protocolo y 
Organización de Eventos forma a profesionales con 
proyección en distintos ámbitos: 

• Responsable de comunicación o director/a de la 
comunicación de una empresa u organización.

• Responsable de las relaciones institucionales 
o director/a de relaciones institucionales y/o re-
laciones externas de una compañía.

• Consultor o asesor de protocolo y de organiza-
ción de todo tipo de actos y eventos para em-
presas y organizaciones públicas o privadas.

• Responsable, jefe de protocolo o director/a de 
una institución, así como jefe de gabinete. Téc-
nicos y coordinadores de protocolo, auxiliar de 
protocolo.

• Diseñador, organizador y gestor de eventos.
• Técnico de gabinetes de comunicación que tra-

bajan como redactores, fotógrafos.
• Relaciones públicas en agencias, empresas o 

instituciones.
• Gestor y/o creador de la comunicación publici-

taria de un anunciante ejerciendo, entre otros, 
como responsable de publicidad de una organi-
zación, responsable de cuentas en una agencia 
de publicidad y/o de relaciones públicas.

“Nuestras titulaciones se 
caracterizan por el rigor 
teórico y el enfoque 
práctico. La oportunidad de 
realizar prácticas en 
empresas punteras como 
parte de los estudios, 
permite a los  estudiantes 
completar su formación con 
los conocimientos propios 
del entorno profesional”
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¿Qué importancia tiene el protocolo y la organiza-
ción de eventos en la sociedad actual?
La comunicación corporativa es parte fundamen-
tal de la estrategia de empresas e instituciones. La 
gestión de la comunicación interna, el protocolo, 
las relaciones institucionales, la responsabilidad 
social corporativa o la organización de eventos son 
algunas de las áreas de trabajo de la comunicación 
corporativa, disciplina que continúa aumentado su 
proyección profesional. Dentro de estas especiali-
zaciones, la organización de eventos y el protocolo 
precisan de profesionales altamente especializados 
que dominen las técnicas implicadas en este traba-
jo estratégico y conozcan los códigos del protocolo 
para poder aportar valor a su mensaje, entre otros 
muchos factores.

¿Cómo ves la formación española en protocolo en 
comparación con la formación en otros países?
La formación en protocolo en otros países es casi 
inexistente. En muchos países de Europa o de EEUU 
no saben qué significa la herramienta del protocolo 
o no la valoran directamente. Es muy difícil encon-
trar planes de estudio fuera de España que aborden 
esta temática. Por ejemplo, cuando los alumnos del 
grado en Comunicación corporativa, protocolo y or-
ganización de eventos se van a estudiar de estancia 
internacional, sabemos que, muchas veces, no van 
a poder convalidar las asignaturas de protocolo por 
ninguna específica de esta materia y la tienen que 
convalidar con asignaturas sobre comunicación cor-
porativa u organización de eventos. 

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría a la formación que 
se imparte en España sobre protocolo? ¿En qué 
sería mejorable?
La formación en protocolo ha mejorado mucho en los 
últimos años. En 2010 se implantó el primer grado 
oficial sobre este ámbito, y hoy en día ya contamos 
con seis universidades que imparten el título de ma-
nera oficial. Es un paso importante porque la disci-
plina del protocolo necesita base académica y rigor 
científico para posicionarse correctamente como la 
eficaz herramienta de comunicación que es. No sé 
qué valor numérico le corresponde, la verdad, lo que 
sí es cierto que sería bueno que más universidades 
apostaran por esta disciplina para continuar refor-
zando su entidad académica y profesional. 

Cada vez son más los jóvenes que quieren cursar 
estudios de protocolo. ¿Por qué?
El protocolo suele ir unido a la organización de even-
tos, binomio que les suele atraer mucho. Al igual que 

“Una formación reglada, de 
calidad y multidisciplinar siempre 
va a contribuir a acabar con el 
intrusismo. Sí, definitivamente, 
el título de grado debería ser 
obligatorio para ejercer la 
profesión de protocolo”  

REDACCIÓN

“Nuestro grado en Protocolo responde 
a las herramientas más actuales con 

su innovador plan de estudios” 

ELENA BORAU, directora del grado en Comunicación Corporativa, Protocolo 
y Organización de Eventos de la UNIVERSIDAD NEBRIJA: 

Elena Borau es doctora en Comunicación y directora del grado en Comunicación 
Corporativa, Protocolo y Organización de Eventos de la Universidad Nebrija.

Profesora Contratada Doctora por ANECA, máster en Protocolo y Relaciones Externas 
por la UCJC y postgrado en Periodismo por Fordham University (NYC). 

Ha impartido docencia en diferentes universidades y escuelas de  negocios y cuenta 
con una dilatada experiencia profesional en gabinetes de comunicación y RRPP. 

Ha publicado numerosos artículos de investigación en revistas de impacto
sobre sus líneas de investigación, entre las que se encuentra el protocolo, 

así como en congresos nacionales e internacionales.



la formación en protocolo ha ido mejorando en estos 
últimos años, también lo ha hecho su imagen. Los 
jóvenes, cada vez más, entienden el protocolo como 
una disciplina que les puede ayudar en su día a día 
y que les aporta en su desempeño laboral, lo que 
ayuda a esta creciente demanda. 

¿Qué les ofrece la Universidad Nebrija para que 
decidan matricularse en ella?
El título abarca la comunicación estratégica como 
pilar fundamental sobre el que deben basarse todas 
las acciones corporativas como la organización de 
eventos o la aplicación de un correcto protocolo. To-
das estas herramientas necesitan de una formación 
específica que, unida a la imparable digitalización a 
la que estamos asistiendo, este grado da respuesta 
con su actualizado e innovador plan de estudios.

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree que 
debería ser obligatorio exigir un título universi-
tario en esta materia para trabajar en cualquier 
institución? 
Una formación reglada, de calidad, profesionalizante 
y multidisciplinar siempre va a contribuir a acabar 
con el intrusismo. Sí, definitivamente, debería ser 
obligatorio. Al igual que en la redacción de un perió-
dico exigen la titulación de periodismo, para puestos 
de responsabilidad en de este ámbito, deberían pe-
dir la formación correspondiente. 

¿Qué importancia tiene el protocolo como herra-
mienta de comunicación en los nuevos tiempos?
Son innumerables las situaciones en que se refleja la 
importancia del protocolo como herramienta de co-
municación. El protocolo aporta sentido y profesio-
nalidad a la puesta en escena, valor al mensaje que 
queremos transmitir y orden para conseguir un mejor 
entendimiento entre los protagonistas. Desde que 
el hombre es social ha necesitado de unas normas 
para poder entenderse. Como herramienta de comu-
nicación se adapta y es flexible para ayudar a conse-
guir los objetivos de comunicación que se proponen, 
pero hay que entender sus códigos y saber aplicarlo, 
de ahí la importancia de una formación de calidad. 

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que se 
merecen por parte de la sociedad? 
Se han dado muchos pasos en este sentido. La 
apuesta de universidades como Nebrija por estos es-
tudios así lo demuestra. Se han creado asociaciones 
que velan por los intereses del sector, hay muy bue-

nos profesionales y académicos en el ámbito publi-
cando e investigando para seguir reforzando la disci-
plina desde la academia, que es la vía correcta. Dicho 
esto, todavía queda mucho por hacer. Por ejemplo, 
los medios de comunicación siguen, en muchas oca-
siones, reflejándolo de forma errónea. Mientras los 
que son prescriptores de opinión pública, sigan aso-
ciándolo a algo obsoleto, rígido, gastos superfluos, in-
necesarios, a algo “que hay que romper”, la sociedad 
en general lo seguirá percibiendo como tal. 

¿Qué grado de implicación tiene su centro con las 
asociaciones de protocolo y eventos tanto nacio-
nales como autonómicas? ¿Es algo relevante para 
vosotros?
Con la Asociación Española de Protocolo tenemos 
muy buena relación y siempre que nos proponen co-
laborar con ellos lo hacemos encantados porque son 
iniciativas interesantes que respaldan nuestra profe-
sión. Este año Nebrija participó en las II Jornadas 
Académicas AEP, tanto aportando Trabajos de Fin 
de Grado y Fin de Máster para que fueran evaluados 
en las Jornadas, como formando parte del Jurado. 
Ramón Peché, su presidente, nos acompañó en la 
II Edición de Nebrija Event Awards que el Grado en 
Comunicación corporativa, protocolo y organización 
de eventos celebró el 30 de marzo. Nos parece muy 
importante que la AEP esté presente como la única 
asociación de carácter nacional que hay en España. 
De hecho, hemos cerrado un acuerdo de colabora-
ción entre la AEP y Nebrija, para ayudar a la transfe-
rencia de conocimiento, a seguir creando academia 
y continuar profesionalizando nuestro sector.

“Se han dado muchos pasos 
para que los estudios de 
protocolo tengan el 
reconocimiento que se merecen. 
La apuesta de universidades 
como Nebrija por estos 
estudios así lo demuestra” 
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En el TOP 5 Mejores Escuelas 
de Negocio en España y       

Latinoamérica
La Escuela de Negocios de la UEMC, con sus más de 52.000 

alumnos y 4.000 empresas colaboradoras, apuesta por la     
excelencia académica, la empleabilidad, la cultura innovadora 

y una conexión con el entorno empresarial

La Escuela de Negocios de la UEMC es un centro 
educativo especializado en formación de posgrado 
que cuenta con más de 20 años de experiencia en el 
sector de la educación a distancia dentro del ámbito 
empresarial. Su mejor aval son los más de 52.000 
alumnos y 4.000 empresas colaboradoras que 
apuestan por la excelencia académica, la emplea-
bilidad, la cultura innovadora y una conexión con el 
entorno empresarial.

La filosofía de la escuela es aprender haciendo, lo 
que se convierte al final en una experiencia única 
en la transformación del alumno hacia el conoci-
miento global, para protagonizar y liderar los cam-
bios en los que está inmerso. Cuenta con una am-
plia oferta formativa en diferentes áreas de estudio 
entre las que destacan: Empresa, Asesoría, Recur-
sos Humanos, Marketing, Finanzas, Salud y Tec-
nología. Todas ellas afines al ámbito empresarial y 
emprendedor. 

La formación que ofrece la Escuela de Negocios 
de la UEMC, 100% online, está posicionada en el 
TOP 5 Mejores Escuelas de Negocio en España 
y Latinoamérica, según diferentes ránkings como 
Innovatec, El Economista o Merca2. Su catálogo 
formativo incluye programas de grado, máste-
res oficiales, másteres especializados, cursos de     
formación complementaria y formación de nivel 
executive.

Además, los programas máster cuentan con un 
sistema de reconocimiento facial que permite al 
estudiante examinarse desde cualquier lugar de 
manera online sin necesidad de desplazarse a nin-
guna sede.

La Escuela de Negocios de la UEMC permite que 
los alumnos puedan compatibilizar su vida labo-
ral, académica y personal gracias a la metodología 
flexible y 100% online. Cuenta con clases en direc-
to, actividades, acceso a todo tipo de contenidos 
teóricos, trabajos en grupo o atención personaliza-
da, además de otros muchos recursos.

“Nuestro Máster Oficial en 
Imagen Pública, Dirección 
de Eventos y Protocolo         
forma en el conocimiento 
integral de los instrumentos 
más eficaces para definir las 
identidades, la visibilidad 
organizacional, la dirección y 
la gestión del protocolo que 
requiere cada evento” 
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Dirección de eventos y protocolo
Entre toda la oferta formativa disponible, destaca 
el Máster Oficial en Imagen Pública, Dirección de 
Eventos y Protocolo, con el objetivo de formar al 
interesado en el dominio de habilidades y capaci-
dades que le permitan llevar a cabo una adecuada 
organización de eventos y una proyección pública 
de empresas, personas e instituciones.

El Máster Oficial en Imagen Pública, Dirección de 
Eventos y Protocolo permite la formación en el co-
nocimiento integral de los instrumentos más efica-
ces para la definición y perfeccionamiento de las 
identidades, la visibilidad organizacional, la direc-
ción y la gestión del protocolo que requiere cada 
evento.

Con esta formación el interesado aprenderá las he-
rramientas estratégicas que le permitirán proyectar 
la identidad y la reputación corporativa e institucio-
nal de cualquier empresa a través de eventos como 
exposiciones, conferencias, reuniones o viajes de 
incentivos, entre otros. Además, será capaz de de-
finir una política de desarrollo de marca, planificar 
acciones de comunicación y difusión, establecer 
procesos y procedimientos para el tratamiento de 
la información y elaborar protocolos empresariales.

Sin embargo, no solo aprenderá a gestionar la ima-
gen pública de las empresas, sino también a poten-
ciar y enfatizar la proyección pública de las propias 
personas, elaborar planes estratégicos de comuni-
cación y asesorar a terceros sobre actitudes, aptitu-
des y mensajes para fortalecer su marca personal.

El interesado obtendrá un perfil versátil gracias a la 
visión integral y multidisciplinar de habilidades de 
comunicación, marketing, consultoría de imagen 
pública, estrategia digital, tecnología, liderazgo 

y producción de eventos. Todo esto, a través de 
casos reales de la mano de profesores que com-
binan la docencia y el trabajo profesional dentro 
del sector.

Y es que, el claustro de docentes de la escuela se 
distingue por mantener un contacto muy directo con 
el mundo de la empresa. Se trata de un profesorado 
de primer nivel que además son profesionales que 
ocupan cargos relevantes en compañías punteras.

Cabe destacar que el Máster Oficial en Imagen Pú-
blica, Dirección de Eventos y Protocolo ofrece am-
plias posibilidades laborales, pudiendo trabajar en 
empresas de organización de eventos, agencias de 
comunicación, instituciones gubernamentales o em-
presas de catering, hoteles y resorts, entre otras. 
Entre las numerosas salidas profesionales, desta-
can: gerente de espacios para eventos, técnico y 
coordinador de protocolo, event manager, respon- 
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sable de relaciones institucionales o asesor de ima-
gen pública. Se trata de un sector con alta demanda 
de profesionales que emplea a más de 26 millones 
de personas en todo el mundo, según un estudio 
de la Asociación Internacional de Profesionales de 
Congresos y Convenciones (ICCA).

Universidad privada, joven y dinámica 
La Universidad Europea Miguel de Cervantes 
(UEMC) es una universidad privada, joven y dinámi-
ca que desarrolla una enseñanza actualizada y de 
calidad orientada al estudiante y sustentada en la 
atención personalizada y la formación práctica que 
demanda cada ámbito profesional. Igualmente, la 
labor investigadora centra sus esfuerzos en mate-
rializar los avances científicos, socioeconómicos y 
medioambientales de su entorno.

La UEMC cuenta con un completo campus en Va-
lladolid y la Escuela de Negocios en Madrid des-
de los que despliega toda su oferta académica de 
formación presencial y online que disfrutan 5.000 
alumnos. A pesar de su juventud, la Universidad ya 

tiene una consolidada experiencia en la enseñanza 
semipresencial cuyo objetivo es que la distancia y el 
tiempo no sean barreras para acceder a una forma-
ción universitaria oficial de calidad.

El modelo vanguardista de UEMC online combina 
las herramientas digitales más avanzadas con la 
cercanía de sus profesores y tutores personales. 
Con un campus virtual intuitivo, un plan de estudios 
flexible, una atención personalizada y unos docen-
tes cercanos, estudiar un grado o un máster online 
-esté donde se esté- se convierte en una experien-
cia muy satisfactoria.

Desde los servicios de empleo de la Escuela de 
Negocios de la UEMC existe el compromiso de in-
crementar la proyección profesional de sus alum-
nos. Ofrece una formación práctica dirigida a la 
adquisición de conocimientos demandados en el 
mercado laboral actual, pero también a la mejora 
de las habilidades que permitirán mantener actua-
lizado al alumno y convertirle en un perfil competi-
tivo en el futuro.

Prácticas profesionales y bolsa de empleo
Prácticas profesionales. El desarrollo de estas prác-
ticas profesionales facilita la incorporación del alum-
no al mercado laboral y le dotará de experiencia la-
boral. Esta materia es susceptible de convalidación 
si tiene la experiencia profesional adecuada.

Bolsa de empleo. Esta Escuela de Negocios cuenta 
con acuerdos con cientos de empresas para la par-
ticipación en procesos de selección para puestos 
con contrato laboral. Además, si el alumno lo ne-
cesita recibirá ayuda para enfocar su búsqueda de 
empleo, mejorar su CV, prepararle para procesos de 
selección... De esta manera, podrá acceder a todos 
los servicios que se ofrecen desde el Centro de Em-
pleo y Carrera Profesional de la Universidad.
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Este máster permitirá al 
interesado programar su 
futuro profesional en un 
sector en continuo 
crecimiento. Además, los 
alumnos pueden 
compatibilizar su vida 
laboral, académica y personal 
gracias a la metodología 
flexible y 100% online  





RADIOGRAFÍA AL SISTEMA EDUCATIVO ESPAÑOL EN PROTOCOLO Y ORGANIZACIÓN DE EVENTOS

¿Qué importancia tiene el protocolo y la organi-
zación de eventos en la sociedad actual?
Desde mi punto de vista, el protocolo es la herra-
mienta esencial para la gestión de expectativas. 
Son unas reglas que conocen todas las partes y 
que esperan que se cumplan. Es la forma en la 
que sabemos lo que va a pasar ya estemos en Ma-
drid, Praga o Lobamba. Junto a la organización de 
eventos como motor de exposición y relación con 
la sociedad, su importancia debe ser incremental, 
ya que nos permite crear y mantener relaciones de 
interés. 

¿Qué opina sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor 
que en el resto del mundo? ¿Peor? 
La calidad de la formación de protocolo en Espa-
ña es muy alta, ya que es un país con una larga 
historia que, a la postre, es el germen esencial de 
esta disciplina. Al mismo tiempo, como sociedad, 
hemos tenido unos vaivenes estructurales difíciles 
de encontrar en otros lugares. Toda esta combina-
ción nos coloca en una posición muy ventajosa en 
la que podemos encontrar ejemplos de aplicación 
del protocolo en las ramas sociales, políticas o aca-
démicas.

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría? ¿En qué sería 
mejorable?
La nota sería muy alta, cercana a la máxima. Lo me-
jorable sería la percepción de la sociedad de esta 
disciplina, que se encuentra en un momento delica-

do con la aparición de cierto movimiento woke que 
debe encontrar su lugar real más allá de los mo-
mentos de exaltación.

Cada vez son más los jóvenes que quieren cur-
sar estudios de protocolo. ¿Por qué?
Creo que es un campo muy bonito que mezcla his-
toria, cultura… Al mismo tiempo, como comentá-
bamos, tiene una aplicación real en muchas disci-
plinas, lo que puede impulsar a los jóvenes a verlo 
como un campo con salida laboral.

¿Qué les ofrece la Escuela de Negocios de la 
UEMC para que decidan matricularse en ella?
La formación de máster de la Escuela de Negocios 
de la UEMC ofrece un concepto práctico y multidis-
ciplinar de la mano de docentes y profesionales. En 

“La calidad de la formación   
de protocolo en España es 
muy alta, ya que es un país 
con una larga historia que, 
a la postre, es el germen  
esencial de esta disciplina. 
Le pondría una nota muy 
cercana a la máxima” 

REDACCIÓN

“Nuestro máster ofrece un concepto 
formativo práctico y multidisciplinar de 
la mano de docentes y profesionales” 

JORGE ABAURREA,docente del Máster Oficial Online en Imagen Pública,         
Dirección de Eventos y Protocolo de la Escuela de Negocios de la UEMC: 

Jorge Abaurrea es doctorando en Publicidad y Comunicación Audiovisual, 
cuenta con formación en Marketing Estratégico, Gestión Empresarial,       
Data Science y Protocolo y Ceremonial. Ha trabajado durante más de      
20 años en las áreas de marketing y comunicación en empresas como

El Corte Inglés, Oxford  University Press, Antena 3, Bodaclick o 
Fon Wireless. Ha sido codirector del espacio La hora de la publicidad 

en Radio Intereconomía y ha participado en la organización de 
eventos mundiales deportivos y festivales audiovisuales.
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él se analizan las distintas facetas que nos pode-
mos encontrar a la hora de trabajar en un evento o 
en la dirección de protocolo o imagen pública.

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree 
que debería ser obligatorio exigir un título uni-
versitario en esta materia para trabajar en cual-
quier institución?
El intrusismo profesional es algo con lo es imposi-
ble acabar. Sí que es importante que la empresas e 
instituciones tomen conciencia de que al contratar a 
profesionales formados tendrán un retorno de ma-
yor calidad y menor incertidumbre. Tampoco creo 
en la exigencia de un título, ya que la formación se 
puede hacer por múltiples vías. La realidad es que 
una institución de renombre sí que aporta solidez en 
los resultados que acabamos de comentar.

¿Qué importancia tiene el protocolo como     
herramienta de comunicación en los nuevos 
tiempos?
Como comentábamos anteriormente, el protoco-
lo hace que la comunicación sea más sencilla. Un 
evento bien planificado es un placer para los me-
dios y los asistentes, ya que saben que todo estará 
pensado y medido. Todo este fondo se trasmite en 
el resultado final, lo que otorga a la comunicación 
mayor fluidez y permeabilidad. 

¿Qué opina de la política educativa de las enti-
dades estatales sobre protocolo y eventos?
Creo que no se puede hablar a nivel global, ya que 
las políticas están delegadas en las distintas comu-
nidades. Como en botica, encontramos ejemplos 
muy loables y otros casos en los que, directamente, 
no encontramos.

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que 
se merecen por parte de la sociedad? 
Creo que no están suficientemente visualizados, lo 
que es una paradoja en este caso. Un evento que 
vaya bien, que sea agradable y en el que todos que-
den contentos es un evento bien ejecutado, es decir, 
el buen protocolo no se nota si no se conoce.

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas? ¿Es algo rele-
vante para vosotros?
La Escuela de Negocios de la UEMC ha creado 
una alianza en 2023 con Revista Protocolo. De este 
modo, tanto los estudiantes del Máster Universita-
rio Oficial en Imagen Pública, Gestión de Eventos y 
Protocolo del centro educativo, como los socios del 
medio de comunicación podrán acceder a numero-
sas ventajas.

¿Cuál crees que es el futuro del protocolo?
Creo que el protocolo, como todas las disciplinas, 
no ha parado de evolucionar. Ha sabido responder 

al desafío digital y se sigue adaptando a los cam-
bios sociales y estructurales. Es una profesión muy 
bonita que, como no podía ser de otra forma, sabe 
responder a los nuevos tiempos.

“La calidad de la formación 
de protocolo en España es 
muy alta, ya que es un país 
con una larga historia que, 
a la postre, es el germen 
esencial de esta disciplina. 
Le pondría una nota muy 
cercana a la máxima”
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RADIOGRAFÍA AL SISTEMA EDUCATIVO ESPAÑOL EN PROTOCOLO Y ORGANIZACIÓN DE EVENTOS

¿Qué importancia tiene el protocolo y la organi-
zación de eventos en la sociedad actual?  
ISEMCO (International School of Event Manage-
ment & Communication ) es un centro de formación 
internacional que aúna todas las disciplinas relacio-
nadas con el sector de los eventos, el protocolo, el 
marketing, la comunicación y la producción audiovi-
sual. Se encuentran al frente del mismo dos de los 
profesionales más reconocidos del sector: Gloria 
Campos García de Quevedo (directora general) y 
Carlos Fuente Lafuente (director), las dos personas 
que fueron decisivas en la implantación del primer 
grado en protocolo y organización de eventos en el 
año 2010 y el primer postgrado oficial en esta mate-
ria en el año 2012, ambos en la Universidad Camilo 
José Cela (UCJC), de la que ISEMCO es un socio 
estratégico fundamental en esta materia docente.

¿Qué importancia tiene el protocolo y la organi-
zación de eventos en la sociedad actual? 
Estas disciplinas forman parte del día a día de cada 
uno de nosotros, no sólo los profesionales sino de 
la sociedad en general. Los eventos son una he-
rramienta de interacción social indispensable, y el 
protocolo, hasta en los pequeños gestos diarios en 
nuestra casa, están presentes. Por tanto, la impor-
tancia es alta, ya que forman parte de la rutina de 
todos. 

¿Qué opina sobre la calidad de la formación en 
protocolo que se imparte en España? ¿Mejor que 
en el resto del mundo? ¿Peor?  

El know how español está muy bien valorado fue-
ra de nuestras fronteras, pero aún hay mucho que 
hacer en España. La calidad es sobresaliente, pero 
existen sectores que consideran que el protocolo y 
la organización de eventos pueden llevarlos a cabo 
todo el mundo, cuando se demuestra que, con for-
mación de calidad, ejecutar estas herramientas es 
más sencillo y profesional. 

De 1 a 10, ¿qué nota le pondría? ¿En qué sería 
mejorable? 
Pondría un 8,5, mejorable, en la forma de imparti-
ción de las clases, donde no sea todo práctico y todo 
teórico, sino una mezcla de ambas partes, y donde 
la comunicación con el alumnado sea directa, clara. 
No podemos olvidar la incursión de las nuevas tec-
nologías en el sector, y debemos también llevarlo al 
alumnado, junto con sus prácticas y utilidades. 

“La calidad de la formación 
en nuestro sector en España 
es muy buena, pero existen 
sectores que consideran que 
el protocolo y la organización 
de eventos puede ejercerlo 
todo el mundo y no es así. 
Le pondría un 8,5, mejorable”
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“La generación ‘centenial’ es la que    
lidera estos estudios, pues sabe de su 

importancia en la sociedad actual” 

DIANA RUBIO, directora académica del INSTITUTO MEDITERRÁNEO DE     
ESTUDIOS DE PROTOCOLO (IMEP): 

Diana Rubio es politóloga y doctora en comunicación con una tesis sobre 
protocolo y eventos. Máster en nuevas tendencias de comunicación. Cuenta 
con una experiencia en el sector de más de 12 años. Es experta en protocolo 
e interculturalidad, colaboradora en medios de comunicación y considerada 

una influencer del sector. Actualmente, es la directora académica del          
Instituto Mediterráneo de Estudios de Protocolo (IMEP), 

centro de referencia nacional e internacional.



Cada vez son más los jóvenes que quieren cur-
sar estudios de protocolo. ¿Por qué?
Porque se dan cuenta de que este sector cuenta 
con un porcentaje alto de empleabilidad y donde el 
trabajo que se realiza no es monótono. Recordemos 
que estos estudios son relativamente nuevos y que 
la especialización actualmente es un valor añadido 
en el currículum. 

¿Qué les ofrece el IMEP para que decidan matri-
cularse en él? 
Ofrecemos estudios oficiales. Formación de cali-
dad mezclando lo teórico y lo práctico. Actividades 
complementarias, prácticas en diferentes áreas. 
Igualmente, una metodología de estudio basada 
en la excelencia y la cercanía al alumnado estudie 
presencial o a distancia. Esto unido a que nuestra 
sede principal está en un lugar emblemático como 
es Alicante. 

¿En qué medida contribuye esta formación para 
acabar con el intrusismo profesional? ¿Cree 
que debería ser obligatorio exigir un título uni-
versitario en esta materia para trabajar en cual-
quier institución? 
A nivel institucional, y ya que existen estudios ofi-
ciales en la materia como los de impartimos en 
IMEP, debería ser una condición a tener en cuen-
ta. El intrusismo va a seguir existiendo. Por ello hay 
que reflexionar acerca de la profesión y qué tipo de 
campaña de visibilidad podemos realizar para que 
nuestra profesión se reconozca más.

¿Qué importancia tiene el protocolo como herra-
mienta de comunicación en los nuevos tiempos? 
El protocolo ayuda a proyectar la imagen de insti-
tuciones, organizaciones y empresas. Por tanto, en 
un tiempo donde la competencia y la globalización 
está en alza, la diferenciación que esta herramienta 
puede aportar es un factor más a tener en cuenta. 

¿Qué opina de la política educativa de las enti-
dades estatales sobre protocolo y eventos? 
Existe mucho desconocimiento sobre ellos, espe-
cialmente, a la hora de presentarnos a optar por 

diversas acreditaciones en calidad de profesorado, 
hay mucha disparidad sobre los especialistas en 
esta materia. 

¿Tienen estos estudios el reconocimiento que 
se merecen por parte de la sociedad?
Poco a poco, se van consiguiendo, y se ve en los 
estudiantes, que cada vez optan más por estos es-
tudios. Es la generación centenial la que lidera las 
clases de estos estudios, ya que saben de su impor-
tancia en la sociedad actual. 

¿Qué grado de implicación tiene su centro con 
las asociaciones de protocolo y eventos tanto 
nacionales como autonómicas? ¿Es algo rele-
vante para vosotros?
Actualmente, como centro, no es algo relevante, 
pero sí lo es a nivel personal de su profesorado. Aun 
así, considero que las asociaciones deben reflexio-
nar acerca de su tejido de asociados y qué se ofrece 
a los mismos. 
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“Los eventos son una 
herramienta de interacción 
social indispensable y el 
protocolo está presente 
hasta en los pequeños 
gestos diarios en nuestra 
casa. Por tanto, su importancia 
es alta, ya que forma parte 
de la rutina de todos”

Diana Rubio.


